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OSMIR EM BRASÍLIA
Deputado federal, Vicentinho;
professor Ronyson Oliveira,
advogado e sindicalista José
Osmir Bertazzoni e o ministro

do Trabalho e Emprego, Luiz
Marinho, durante evento
em Brasília no último dia 7,
na Câmara dos Deputados. A8

LULA
Sobre o novo Papa, Leão

XIV, o presidente Luiz Inacio
Lula da Silva (PT) foi objetivo:
“Não precisamos de guerras”,
esclarecendo: “Precisamos de
mais solidariedade e mais hu-
manismo. Precisamos de amor
ao próximo, que é a base dos
ensinamentos de Cristo”. Lula
está em visita oficial à Rússia e
à China até dia 13 próximo.

Nesta edição, a coluna Enfo-
que Especial de Dia das
Mães traz dicas de presentes
pra quem ainda não sabe
como agradar a mulher da sua
vida; além de uma lindíssima

homenagem fotográfica a
mamães, vovós e bisavós com
seus maiores tesouros. Vale
conferir, em página dupla, bem
no coração de A Tribuna Pira-
cicabana de hoje! A10 e A11
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ENCONTRO MARCADO
Se marcasse não daria tão
certo o coincidente encon-
tro de José Coral e Luiz Car-
los Longatto (Grupo Bom Je-
sus), na agência da Sicredi
Dexis, na avenida Indepen-
dência. Capitaneada por
Alex Zamarco, o gerente fez
a entrega da Scooter da

campanha “Muda a Vida da
Gente!”, que faz parte da
promoção que celebra os 40
anos da cooperativa de cré-
dito. Longatto e Coral fazem
parte, ao lado do presiden-
te Wellington Ferreira, da
história da Sicredi Dexis, com
sede em Maringá, Paraná.

Edição: 20 páginas
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COMENTARISTAS
O idealizador do abaixo as-
sinado para a recuperação
da Praça José Bonifácio, Ro-
berto Ssntos, foi recebido
pelos Comentaristas da Rá-
dio Educadora, para esclare-
cer suas intenções e estraté-
gias nessa ação. “Foi muito
bem”, declarou Jairinho Mat-
tos, que agora se empenha
para um programa especial de
debate sobre a taxa da ilumi-
nação pública, aprovada pela
Câmara Municipal. Ótimo.

Álbum de Família

ELOGIO DE ANTONIO
MESSIAS GALDINO
Nesta sexta (9), às 19h30,
homenagem máxima do Mu-
nicípio de Piracicaba ao ilus-
tre filho Antonio Messias
Galdino (na foto, com a es-
posa Genoveva), com ses-
são solene da Câmara Mu-
nicipal na sede da Ordem
dos Advogados do Brasil, 8ª
Subsecção-Piracicaba. Elo-
gio de Antonio Messias Gal-
dino — o estimado Dr. Gal-
dino para uns e Dr. Messias
para outros — não precisa
mais do que a sua própria
história, sua dedicação ao
bem comum, seu exemplo
para vencer os obstáculos e,
mais do que isso, criar, em
si e para os outros, um cli-
ma conciliador, como sem-
pre fez em seus 86 anos de
vida. A Tribuna Piracicabana
tem, no Dr. Galdino, dos
mais ilustres colaboradores,
jornalista que é há mais de
60 anos; advogado exem-
plar, professor inesquecível.
Nossas homenagens, pois,
no em que recebe o título de
Piracicabanus Praeclarus,
por indicação do vereador
Pedro Kawai e aprovação unâ-
nime do Poder Legislativo.

Prefeitura reforçará a fiscalização
em todos loteamentos irregulares
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Portaria publicada dia 6, no Diário Oficial, institui novos canais de
denúncia e organiza as competências das equipes de fiscalização

A Prefeitura Municipal de Pi-
racicaba, por meio das secretarias
de Habitação e Regularização Fun-
diária e de Obras, Infraestrutura e
Serviços Públicos com a Guarda Ci-
vil Municipal, publicou dia 6, no
Diário Oficial, a Portaria Conjunta
01/25, que institui os procedimen-
tos de fiscalização em loteamentos
regulares e irregulares na zona ur-
bana e rural do Município de Pira-
cicaba, no interesse das ações de
regularização fundiária. A referi-
da portaria prevê os novos canais
de denúncia de ocupações, obras
em andamento, venda e comercia-
lização de lotes irregulares, assim
como as competências a serem exe-
cutadas pelas equipes de fiscaliza-
ção, visando a integração e o com-
partilhamento de informações das
Pastas envolvidas e a GCM. “Tra-
ta-se de uma integração entre as
equipes visando o compartilha-
mento de informações e principal-
mente agilizar as ações de apura-
ção das denúncias de ocupações,
obras em andamento, venda e co-
mercialização de lotes irregula-
res”, explicou o titular da Secre-
taria de Habitação e Regulariza-
ção Fundiária, Alvaro Saviani.

PROMOTOR — Para o Pro-
motor de Justiça do Gaema PCJ/
Piracicaba, Ivan Carneiro Casta-
nheiro, a intensificação da fiscali-
zação nos parcelamentos de solo
clandestinos ou irregulares, além de
obrigação do município, sob pena
de omissão e corresponsabilidade, é
fundamental para evitar a prolife-
ração de imóveis com fins urbanos
(moradia ou lazer) em zona rural,
distorcendo as vocações agrícolas e
pecuárias dos imóveis situados em
zona rural. Além disso, de acordo
com o promotor, traz prejuízos am-
bientais, como contaminação do
solo, poluição de corpos d´água e
uso de áreas ambientalmente pro-
tegidas, por exemplo, além de ele-
vados custos ao município, na
prestação de serviços pública coleta
de resíduos sólidos, abastecimento
público e tratamento de esgoto sa-
nitário. Também afeta o adequa-
do disciplinamento do uso e ocu-
pação do solo, em especial o rural.

DENÚNCIAS — As denún-
cias garantem o sigilo aos cidadãos
que desejarem e poderão ser reali-
zadas pelo do Serviço de Informa-
ção ao Cidadão, no telefone 156, de
segunda a sexta-feira, das 8h30 às
16h30 e aos sábados, domingos e
feriados, pelo telefone 153 da
Guarda Civil Municipal, que fun-
ciona 24 horas. Além disso, as de-
núncias poderão ser realizadas
também pelo Portal de Atendimen-
to Sem Papel, no link: https://
sempapel.piracicaba.sp.gov.br/
atendimento/servico-info/411.

Marcelo Rosenthal Advogados recebe
Moção de Aplausos pelos 25 anos

No último dia 7 de maio, o
escritório Marcelo Rosenthal Ad-
vogados Associados (MRAA) re-
cebeu da Câmara de Vereado-
res de Piracicaba uma Moção de
Aplausos, em reconhecimento
aos seus 25 anos de atuação e
aos relevantes serviços presta-
dos à comunidade piracicaba-
na. A homenagem foi entregue
em mãos ao sócio-fundador,
Marcelo Rosenthal, pelo verea-
dor André Bandeira, autor da
proposta. Fundado em 13 de
março de 2000, o escritório
consolidou-se como referência
em atuação ética e comprometi-
da nas diversas áreas do Direito,
mantendo, ao longo de sua tra-
jetória, uma relação de confian-
ça e responsabilidade com seus
clientes e com a sociedade local. André Bandeira e Marcelo Rosenthal

Fotos: Flávia Vicentini

André Bandeira, Bianca Rosenthal e parte da equipe de advogados do escritório MRAA
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Crônica Ismaliana
Deito no papel as

nebulosas do misté-
rio - palavras novas -
sobre sentimentos ve-
lhos. Brilham elas
nos meus espaços
como astros, mas não
são nada mais do
que rastros de um es-
telar cemitério. No-
turno em primeira
pessoa - feito verbo: eu notur-
no. Como se noturnar fosse ação
mais vocabular e menos cora-
ção. Depois, constelo. Disponho
sonhos em frases na constru-
ção do que mais quero.

Queria a noite como apren-
di nos livros de poesia. Queria
os sentimentos - subjetivos - tão
menos vivos. Mais fáceis. Mais
ágeis. Velozes. Lembro-me de
um verso lindo como eu queria
a vida: "vozes veladas, veludo-
sas vozes". Ai, Alphonsus de

Guimarães cheio do
espanto que tanto li - e
que não deveria ter lido
tanto. A catedral ebúr-
nea dos seus responsos
também dobra os sinos
em mim - pobre Al-
phonsus, pobre Alê, po-
bre Alphonsus.

Quero a lua no céu
como a Ismália porque

erro a terra - que também me erra.
E como a Ismália que enloqueceu,
ponho-me na torre a sonhar. Mas
não me atiro. Ainda. Adio. A
Deus. Ou me atiro sem saber, a
cada dia, em cada linha que crio,
em cada som - assovio - que ima-
gino alucinado ser o vento poéti-
co a me trazer em letra de canção
um amor de material agora não
sintético. Desvario. Sofreguidão.
Escrever é ser da dor constelação.

Vago - então - assim sem-
pre tão vago. Cometa. Cometo a

Alexandre Bragion

ilusão. Magnólias de sentidos
ressentidos. Estelar metáfora
em que escondo pesos anos-luz
tão escondidos. Quem me enten-
de? Simbolizo. Falso. Simbolis-
ta. Essência de baudelairianas
correspondências. Porque o que
quero é a palavra-espátula que
bate a tinta sobre a tela feito um
pincel que põe no mundo ima-
gens poéticas. "L'invitation au
Voyage". Borrões. Manchas.
Impressões. Pictórica música.
Em português: viagem.

Clair de Lune. Debussy. A
delicadeza de cada nota, de cada
letra - alteza das palavras - so-
bre a pauta, sobre a mesa. Me-

lhor dizer do existir assim, em
esfumato. Que o real corrói.
Que ser o que se é o que dói - de
forma tão crua, tão seca, tão
nua. Clarão da lua. Ai, catedral
ebúrnea dos meus sonhos e dos
de Guimarães, Alphonsus. Es-
crevo. Misturo as cores, as lin-
guagens, as imagens, as triste-
zas. Prefiro sempre o traço so-
brevivente da incerteza.

Então, estico a corda e puxo
no texto - como um sacristão - o
som do dobre espectral do sinei-
ro: pobre Alphonsus, pobre Alê,
pobre Alphonsus. Ai, nebulosos
mistérios da mais banal imensi-
dão cotidiana. Ai, celestiais en-
carnações diárias. Puxo o sino
que dobra e vai e vem e vem e
vai. Me puxo. Viver é fluxo.

———
Alexandre Bragion é
autor do livro "Casa
Burguesa Sem Chave"

Quero a lua noQuero a lua noQuero a lua noQuero a lua noQuero a lua no
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Walter Naime

Rio de Janeiro, 3
de maio de 2025, praia
de Copacabana.

Na calçada de neon
da realidade, Lady
Gaga surgiu ou talvez
tenha sido invocada en-
tre os sons das sirenes
digitais e os holofotes
que piscavam como olhos elétricos.

Era um sábado de nuvens
quadradas, brisas suaves e celu-
lares erguidos como oferendas.
O mundo, numa espiral de con-
sumo e imagens, parou para ver
Lady Gaga. Coberta de lantejou-
las, desceu do alto de um holo-
grama como uma entidade pop.
Era uma visão estranha e bri-
lhante saída de um sonho mis-
turado com pesadelo. Nos pés,
os sapatos novos da cobra.

Aquela cobra do Éden, antes
da queda, quando ainda tinha
perninhas como mostram as ve-
lhas ilustrações bíblicas, mais pró-
ximas do mito que da ciência ca-
minhava, saltitava e talvez dan-
çasse. Vestia sapatos de couro ba-
tido, adornados com pedras pre-
ciosas africanas, serpenteando pela
relva do paraíso com vaidade an-
cestral. Era moda, era magia, era
liberdade antes do castigo.

Tudo ruiu num só gesto: a
maçã mordida, o eco do grito
de Eva, e o castigo que levou
não só as pernas, mas também
o orgulho da cobra. Desde en-
tão, ela rasteja, mas no fundo,
sempre quis dançar de novo.
Precisava de sapatos novos não
qualquer par, mas aqueles capa-
zes de carregar o peso do desejo
humano e da culpa original.

Os sapatos de Lady Gaga eram
esse desejo ancestral, mítico e ao
mesmo tempo futurista feitos en-
tre o real e o virtual, com feitiço e
brilho de Las Vegas, manufatura-
dos em impressoras 3D que obede-
cem a comandos de algoritmos de
estilo. No palco surreal do Éden
recriado por LED e batidas de tam-
bores techno, Lady Gaga não can-
ta: ela profetiza. Dança com mil
pernas, cada uma com um sapa-
to diferente. A coreografia é um
rito. A música, um feitiço.

O público em transe aplaude
com os olhos vendados por telas
luminosas. Seguidores digitais em

Lady Gaga e os sapatos
novos da cobra

êxtase replicam o mo-
mento. O propósito pro-
jetado com intenção
mercadológica e mística
funde-se com a estéti-
ca da propaganda. Há
cartazes de cobras
dançando nas vitrines,
perfumes com cheiro
de maçã mordida, slo-
gans pulsando em rit-

mo cardíaco. A tentação agora é
fashion. A fé virou performance.

A coreografia conduz os cor-
pos como códigos programados,
desafiando os limites do gênero,
da identidade e do próprio corpo.
Gaga é Adão, é Eva e é também a
serpente. O Gênesis reencenado
revela um novo surrealismo: o
paraíso não era só um jardim,
mas também um palco. A serpen-
te com perninhas reaparece como
influencer primordial, desafian-
do a obediência com estilo.

Seus antigos sapatos aper-
taram diante da evolução do de-
sejo humano. Os novos, mais fol-
gados, deram-lhe nova forma e
liberdade menos animal, mais
símbolo. Cada passo, porém,
afasta do pensamento se aproxi-
ma da performance perfeita.

Lady Gaga nos apresenta um
espetáculo que é tanto oferenda
quanto armadilha. Exagerado?
Sim. Mas necessário para captu-
rar a atenção de uma geração que
só responde ao extremo. Mais do
que um show, é uma invocação:
reposicionar a serpente na socie-
dade de consumo e da imagem.

E então, fica a pergunta:
será que a cobra um dia andou
de salto alto? Ou será que todos
nós estamos rastejando?

Cuidado com o brilho dos sa-
patos novos polidos com tecnologia
e promessas porque a picada da co-
bra continua sendo silenciosa.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

Em comum, todosEm comum, todosEm comum, todosEm comum, todosEm comum, todos
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Gregório José

Amigos, em tem-
pos de gasolina a pre-
ço de perfume francês,
seguro mais caro que
cirurgia plástica e
IPVA que parece alu-
guel, o brasileiro virou
caçador de ouro sobre
quatro rodas - mas
ouro, nesse caso, é carro que não
bebe, não quebra e ainda leva a
sogra pro médico sem reclamar.

Consultando a santa trinda-
de da sabedoria moderna - Google,
OLX e Webmotors - o ranking dos
carros usados mais procurados no
Brasil hoje parece uma reunião dos
ex de quem já teve um carro decen-
te sem precisar vender um rim:
Volkswagen Gol, Fiat Palio, Chevro-
let Onix, Fiat Uno e Ford Ka. Sim,
são os populares que não saem da
cabeça nem do bolso do brasileiro.

O Gol, aposentado pela mon-
tadora mas eternizado nos mecâ-
nicos de bairro, continua firme na
liderança. É o Fusca da geração
que aprendeu a dirigir ouvindo
funk e pagando gasolina em três
vezes no cartão. Já o Uno, coita-
do, pode até parecer uma caixa de
sapato com rodas, mas é a prova
viva de que feiura não impede nin-
guém de ser querido - ainda mais
se faz 14 km/litro na cidade.

Em comum, todos têm ma-

nutenção barata, segu-
ro aceitável e aquele
cheirinho nostálgico
de que um dia, sim, o
Brasil teve carro aces-
sível. Num país onde o
preço de um carro
novo pode passar dos
R$ 100 mil mesmo sem
ar-condicionado, o
usado virou a última

trincheira da mobilidade para
quem não nasceu herdeiro.

O brasileiro, como sempre,
não desiste. Mas, na falta de polí-
ticas que garantam transporte
decente, carro econômico virou so-
nho de consumo e sobrevivência.

———
Gregório José, Jorna-
lista, Radialista, Filó-
sofo, Pós Graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública

Carros usados se tornam
xodó do brasileiro

Quando a dor é ignorada
O descompassoO descompassoO descompassoO descompassoO descompasso
entre avançosentre avançosentre avançosentre avançosentre avanços
médicos e amédicos e amédicos e amédicos e amédicos e a
escuta femininaescuta femininaescuta femininaescuta femininaescuta feminina

Lilian Lacerda

A medicina da mu-
lher evoluiu admiravel-
mente nas últimas dé-
cadas, fruto de reivin-
dicações feministas, de
avanços científicos e
pela consolidação de es-
tudos sobre gênero e
saúde. Do diagnóstico
precoce da endometriose ao reco-
nhecimento da apresentação atípi-
ca de infartos em mulheres, houve
notável progresso. Contudo, per-
manece uma contradição estrutu-
ral: a dor feminina ainda é descre-
dibilizada socialmente e, principal-
mente, nos consultórios médicos.

A dor feminina é historica-
mente silenciada, patologizada e/
ou deslegitimada, seja no campo da
medicina, da psicologia ou nas es-
truturas sociais mais amplas. Esse
silenciamento adquire novos con-
tornos sob a lógica neoliberal, que
impõe um modelo de sujeito inde-
pendente, produtivo e responsável
por seu próprio destino - um ideal
que muitas vezes ignora as neces-
sidades dos indivíduos além das
desigualdades de gênero. Um mar-
co importante na virada do século
XIX para o XX, foi Sigmund Freud
que trouxe à tona o sofrimento psí-
quico das mulheres, contribuindo
para que a escuta clínica passasse
a escutar e considerar as queixas
femininas. Essa escuta, no entan-
to, só se iniciou após o pedido de
uma paciente - Bertha Pappenheim.
Ainda assim, a escuta da dor e do
sofrimento feminino permanece li-
mitado e enviesado. Estudos mos-
tram que mulheres são frequente-
mente subdiagnosticadas ou não

levadas a sério em aten-
dimentos médicos.

Relatório publicado
pela Organização das
Nações Unidas (ONU,
2023), apontou que mu-
lheres têm maior proba-
bilidade de terem suas
dores minimizadas e de
receberem tratamentos
menos eficazes do que

homens com os mesmos sintomas.
No Brasil, dados do Ministério da
Saúde (2022) mostram que os
transtornos mentais atingem cer-
ca de 30% das mulheres, com des-
taque para a depressão e a ansie-
dade, cujas taxas são duas vezes
maiores do que entre os homens.
Esses dados não resultam de me-
ras falhas individuais de profissi-
onais de saúde, mas revela um
modelo biomédico androcêntrico,
que define o corpo masculino como
norma e o feminino como "des-
vio". Ademais, evidencia o modo
como a dor é tratada como algo
objetivo, medido por escalas, ig-
norando a experiência subjetiva e
relacional do sofrimento.

Apesar dos avanços recentes
na medicina da mulher - expansão
das pesquisas em ginecologia, abor-
dagens mais amplas à saúde men-
tal feminina, dentre outros -  o si-
lenciamento da dor feminina ain-
da persiste nas consultas médicas.
Embora tais avanços representem
uma virada histórica na medici-
na, ainda são insuficientes para
resolver práticas clínicas que ain-
da reproduzem o descrédito do
sofrimento da mulher.

O adoecimento e o sofrimento
está ligado, em boa parte, à sobre-
carga de trabalho - tanto o remu-

nerado quanto o doméstico e emo-
cional - e à precarização da vida
promovida por políticas neolibe-
rais. O neoliberalismo, ao valorizar
a hiperprodutividade, a meritocra-
cia e a responsabilização individu-
al, reforça a invisibilização das do-
res que não se encaixam no modelo
de sucesso ou superação. A mulher,
nesse contexto, é convocada a ser
multitarefa, resiliente e emocional-
mente estável, mesmo em condições
de extrema vulnerabilidade. A au-
sência de políticas públicas voltadas
à saúde mental, ao cuidado e à pro-
teção social, somada ao discurso de
que "quem quer consegue", agrava
o quadro de sofrimento psíquico.

Ademais, o discurso neolibe-
ral se apropria de pautas feminis-
tas, promovendo uma ideia de "em-
poderamento" que se resume ao
consumo e à performance indivi-
dual de força, esvaziando o senti-
do político das queixas femininas e
transformando-as em problemas
privados. Assim, o sofrimento é
novamente silenciado, não por fal-
ta de palavras, mas por falta de
escuta e acolhimento reais.

O silenciamento da dor femi-
nina se sustenta basicamente por
três pilares: mitos culturais que
afirmam que mulheres são biologi-
camente mais tolerantes a dor;

vieses implícitos dos profis-
sionais de saúde, que tendem a
minimizar queixas femininas e a
limitação da formação médica
acerca das doenças tipicamente

femininas, como endometriose e
dismenorreia. O problema é agra-
vado pelo fato de que, muitas ve-
zes, as mulheres são socializadas
para não expressar dor intensa,
fato que as levariam parecer frá-
geis ou serem descreditadas.

Assim, a falta de empatia e
o desconhecimento sobre doen-
ças específicas resultam em so-
frimento prolongado, atrasos no
diagnóstico e desconfiança no
sistema de saúde. O estudo pro-
põe a formação crítica de profis-
sionais e a valorização da escuta
ativa como estratégias essenci-
ais para mudar esse cenário.

Embora a medicina da mulher
tenha alcançado progressos técni-
cos notáveis, a prática clínica ain-
da precisa romper com padrões his-
tóricos que silenciam o sofrimento
feminino. Além disso, é essencial
promover uma cultura médica que
valorize o relato de dor da paciente
como evidência clínica legítima, e
não como manifestação secundá-
ria de instabilidade emocional.
Além disso, essa desigualdade re-
força a lógica do capitalismo médi-
co-farmacêutico: homens são tra-
tados para voltar ao trabalho e à
produção rapidamente; mulheres
são "acalmas" para suportar a so-
brecarga sem representar resistên-
cia. É preciso recuperar a escuta
atenta e políticas que levem a sé-
rio o sofrimento das mulheres em
suas múltiplas dimensões.

———
Lilian Lacerda, doutora e
mestra em Educação
pela PUC-SP, pesquisa-
dora e psicanalista, atua
como pedagoga na rede
municipal de Piracicaba

Que lugar maisQue lugar maisQue lugar maisQue lugar maisQue lugar mais
santo no mundosanto no mundosanto no mundosanto no mundosanto no mundo
pode existir alémpode existir alémpode existir alémpode existir alémpode existir além
da intimidadeda intimidadeda intimidadeda intimidadeda intimidade
das criaturasdas criaturasdas criaturasdas criaturasdas criaturas
de Deus?de Deus?de Deus?de Deus?de Deus?

Paiva Netto

Jesus, no Seu
Evangelho, consoante
Mateus, 24:15 e 16, aler-
tou: "Quando, pois, vir-
des a abominação da
desolação, de que falou
o profeta Daniel, no lu-
gar santo (quem lê en-
tenda! - qui legit, inte-
lligat), então, os que estiverem na
Judeia fujam para os montes".

Que lugar mais santo no mun-
do pode existir além da intimidade
das criaturas de Deus, o coração, o
cérebro, a Alma das pessoas?

Atentemos para a covardia e
crueldade contra nossas crianças
que, quando não são arrancadas
do útero materno, sofrem todo tipo
de agressão física e/ou psicológica
por parte daqueles que deveriam
protegê-las. Tudo isso nos leva a
pensar que já vivemos a época anun-
ciada pelo Divino Mestre. Nunca
como agora a abominação desola-
dora atacou tanto o ser humano. É
palmar "fugir para os montes", do

Salvemos nossas crianças
pensamento e da com-
paixão, ou seja, para que
do mais alto vigiemos
melhor o "lugar santo".

Num planeta que
se arma até os dentes,
mesmo parecendo que
não, tendo a deusa
morte como grande
inspiradora, os locais
seguros vão se redu-

zindo em velocidade descomu-
nal. Mas existe um oásis que se
deve fortalecer, porque é o abri-
go das futuras gerações: o cora-
ção dos pais, em especial, o das
mães. É nesse acolhedor ambi-
ente que os pequeninos moldam
os seus caracteres. Se firmados
na Espiritualidade Superior, esse
ninho fraternal lhes ensinará o
respeito ao semelhante, eles sa-
berão, assim, discernir o certo do
errado, portanto, construirão
um mundo mais feliz.

O emblemático episódio, há
alguns anos, envolvendo pessoa
aparentemente "acima de qualquer
suspeita", guardiã da lei, que, se-

gundo a perícia médica, impôs
maus-tratos à filha adotiva, de ape-
nas 2 anos, e tantos outros noticia-
dos pela mídia são de estarrecer.
Jogam por terra a ideia de que a
violência doméstica está somente
ligada à desarmonia familiar, às di-
ficuldades financeiras, a problemas
com drogas, a exemplo do álcool.
Fica patente o grave desequilíbrio
emocional presente nas esferas das
relações humanas. Urge, pois, por
significativa parcela da humanida-
de, acurado exame de consciência.

Por que permitimos que a si-
tuação chegue a esse ponto? Va-
lores como família, dignidade, fé
e Espiritualidade precisam sobre-
por-se à cultura do consumismo
desenfreado, à frieza de senti-
mentos, à falta de caridade e à
ganância desmedida.

Não somos palmatória do
mundo, mas gostaríamos de co-
laborar na busca de respostas
a essas inquietantes indaga-
ções. No meu livro Reflexões da
Alma (2003), pondero:

O mundo fatiga-se com dema-
sia de palavras e pobreza de ações
eficazes, atos que, de forma efeti-
va, sirvam de modelo para a con-
cretização de um espírito de con-

córdia, de Boa Vontade, que ver-
dadeiramente transforme o indi-
víduo de dentro para fora, algo
que não se consegue por decreto.
É evidente que esse trabalho espi-
ritual e humano de iluminação
das criaturas deve ser acompa-
nhado por acertadas medidas po-
líticas, econômicas e sociais; Ins-
trução; Educação e Reeducação
bafejadas pela indispensável Espi-
ritualidade Ecumênica. Isto é, uma
perfeita sintonia com as Dimen-
sões Superiores da Humanidade
Celeste, até agora invisíveis aos
nossos olhos materiais. No entan-
to, os "mortos" continuam vivos.
E aí estão a nos influenciar desde
que o mundo é mundo.

O estágio de fragilidade moral
do mundo é tão avançado, apesar
dos progressos atingidos, que, para
acabar com a violência, só existe
uma medicina forte: a da escalada
da Fraternidade Solidária, aliada
à Justiça, na Educação. Por isso,
ecumenicamente espiritualizar o
ensino é um poderoso antídoto
contra a agressividade. Por falar
na "Senhora de Olhos Vendados",
aqui um ilustrativo pensamento do
ensaísta francês Luc de Clapiers,
Marquês de Vauvenargues (1715-
1747): "Não pode ser justo quem
não é humano". Por conseguinte,
também não é possível ser feliz.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com
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Esio Antonio Pezzato

Festões de luz

Na mente o pensamento é somente faísca
Que procura acender o facho da razão.
A palavra qual fogo, indômita rabisca

Uma ideia qualquer buscando inspiração.

De repente uma luz muito distante pisca
E em busca dessa luz permeia a imensidão.

Vem um perfume bom, uma essência de almíscar
E o pensamento explode arrebentando o chão.

Na terra árida e seca explode a Primavera,
Nos troncos podres, nus, a vida multiplica

E há misticismos no ar que alma jamais traduz.

Da palavra esverdeada explodem flores de hera,
A água passa a correr em cristalina bica,

E o céu antes nublado arde em festões de luz!

IA e o futuro da Gestão Pública:
caminhos para a nossa cidade

O futuro daO futuro daO futuro daO futuro daO futuro da
gestão pública jágestão pública jágestão pública jágestão pública jágestão pública já
começou - e cabecomeçou - e cabecomeçou - e cabecomeçou - e cabecomeçou - e cabe
a Piracicabaa Piracicabaa Piracicabaa Piracicabaa Piracicaba
decidir o quãodecidir o quãodecidir o quãodecidir o quãodecidir o quão
protagonistaprotagonistaprotagonistaprotagonistaprotagonista
deseja ser neledeseja ser neledeseja ser neledeseja ser neledeseja ser nele

Raphael Siqueira

Vivemos um mo-
mento de transforma-
ção profunda na forma
como governos lidam
com desafios comple-
xos, e a inteligência ar-
tificial (IA) surge como
uma ferramenta cruci-
al para reestruturar a
atuação dos Poderes Legislativo,
Executivo e Judiciário. No Brasil,
exemplos concretos já apontam os
impactos positivos do uso da IA na
gestão pública, oferecendo um ho-
rizonte promissor para municípios
como Piracicaba, que buscam mai-
or eficiência, transparência e pro-
ximidade com o cidadão.

No Poder Judiciário, a IA tem
sido usada para enfrentar o mai-
or gargalo do sistema: a morosi-
dade processual. O Supremo Tri-
bunal Federal desenvolveu o sis-
tema Victor, que identifica auto-
maticamente processos com reper-
cussão geral, auxiliando na tria-
gem e no encaminhamento ade-
quado. Outros tribunais têm ado-
tado soluções como o Sinapses, que
utiliza aprendizado de máquina
para classificar peças processuais,
sugerir jurisprudência e até redi-
gir minutas. Tais ferramentas per-
mitem que magistrados concen-
trem seu tempo na análise de ca-
sos mais complexos, promoven-
do maior celeridade. Em Piraci-
caba, onde as varas cíveis e de
família frequentemente operam
com sobrecarga, a adoção de so-

luções semelhantes
pelo Tribunal de Justi-
ça de São Paulo poderia
representar um salto na
qualidade e na velocida-
de do atendimento judi-
cial, com ganhos reais
para o cidadão.

No Legislativo, a IA
está sendo usada para
organizar e dar visibili-

dade à produção parlamentar. A
Câmara dos Deputados, por exem-
plo, utiliza algoritmos que agrupam
proposições semelhantes e rastrei-
am o andamento de projetos, faci-
litando a gestão legislativa. Cida-
des como Recife já implantaram
assistentes virtuais que respondem
dúvidas sobre leis municipais, mos-
trando que a IA pode ser uma pon-
te eficaz entre o cidadão e os repre-
sentantes eleitos. Em Piracicaba,
um chatbot legislativo integrado ao
site da Câmara Municipal poderia
não apenas esclarecer dúvidas da
população sobre projetos em tra-
mitação, mas também estimular a
participação social ao coletar suges-
tões e denúncias. A tecnologia, nesse
contexto, se torna uma ferramen-
ta de democracia direta.

O Poder Executivo talvez seja
onde a IA tem demonstrado mai-
or potencial de transformação. Ci-
dades como São Paulo, Curitiba e
Fortaleza já utilizam algoritmos
para prever alagamentos, otimizar
o funcionamento do transporte
público e melhorar a distribuição
de médicos nas unidades de saú-
de. Em Belo Horizonte, a IA é usa-

da para antecipar a demanda por
vagas escolares, permitindo um
planejamento mais eficiente da
rede municipal. Com sua tradição
em inovação agrícola e tecnológi-
ca, Piracicaba está em posição pri-
vilegiada para aplicar inteligência
artificial em áreas como saúde
pública, mobilidade urbana e se-
gurança. A prefeitura poderia, por
exemplo, utilizar modelos prediti-
vos para identificar regiões com
maior risco de surtos de dengue,
orientando ações preventivas mais
eficazes. Da mesma forma, dados
sobre circulação de veículos e
transporte coletivo poderiam ali-
mentar um sistema inteligente de
mobilidade, identificando garga-
los viários e otimizando rotas de
ônibus em tempo real.

Naturalmente, a incorpora-
ção da IA na gestão pública exige
enfrentamento de desafios. São
necessárias políticas de capacita-
ção de servidores, investimentos
em infraestrutura digital e, acima
de tudo, garantias legais para a
proteção de dados dos cidadãos.
O uso ético da inteligência artifici-
al depende de marcos regulatóri-
os claros, que assegurem a trans-

parência dos algoritmos, o contro-
le social e o respeito à privacidade.
Nesse sentido, Piracicaba pode se
beneficiar de parcerias com insti-
tuições locais de ensino e pesqui-
sa, bem como do fortalecimento
de seu ecossistema de inovação e
startups, que já vem se destacan-
do no setor tecnológico regional.

O avanço da inteligência arti-
ficial nos Poderes da República não
é apenas um movimento técnico,
mas político e institucional. Repre-
senta uma nova forma de enxer-
gar a administração pública: ori-
entada por dados, focada em re-
sultados e atenta às necessidades
do cidadão. Para Piracicaba, ade-
rir a essa nova lógica é mais do que
modernizar sua estrutura - é ga-
rantir um futuro em que a cidade
seja referência de eficiência, inova-
ção e participação. A inteligência
artificial não substituirá os gesto-
res públicos, mas oferecerá as fer-
ramentas necessárias para que
tomem decisões mais acertadas,
humanas e sustentáveis. O futu-
ro da gestão pública já começou -
e cabe a Piracicaba decidir o quão
protagonista deseja ser nele.

———
Rafael Siqueira, admi-
n i s t r a d o r ,  a s s e s s o r
parlamentar, especia-
lista em Administra-
ção e Direito Público,
MBA em Gestão de Ne-
gócios na Esalq/USP e
Graduando em Direito
na Faculdade Anhan-
guera de Piracicaba

Piracicaba, derrotados e perdedores
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Sergio Oliveira
Moraes

Vira e mexe penso
na diferenciação entre
"derrotados e perde-
dores", aprendida em
um outro contexto.
"Nossa" Câmara Mu-
nicipal e o Executivo
têm ao menos essa ca-
pacidade, vira e mexe a trazem
de volta. A trazem a cada vota-
ção em que uns poucos vereado-
res são derrotados em suas ten-
tativas de evitar o absurdo - e os
perdedores somos todos nós, a po-
pulação. A antipolítica a impossi-
bilitar o diálogo para benefício de
poucos e o prejuízo da maioria.

É claro que o risco é calcula-
do, aposta-se no esquecimento
que é início de mandato, aposta-
se nas redes digitais com seus
densos rolos-cortinas de fuma-
ça. Aposta-se na facilitação de
serviços, moeda de troca com
quem precisa sobreviver. Apos-
ta-se no "bode na sala", deixa-se
a situação chegar a tal abando-
no e risco que chega um momen-
to que alguns pedem uma atitu-
de, cede-se ao "dos males o me-
nor" (Hannah Arendt preveniu

que assim vamos nos
acostumando com o
mal). Aposta-se na ig-
norância funcional - e
por aí segue e o que se-
gue é muito para aqui
caber. Segue enquanto
Piracicaba, leia-se "nós",
seguimos perdendo.

E que não se pen-
se que penso "só" no

presente. Não. Penso também
no passado que é a "Boyes", que
foi de Luiz de Queiroz, que foi
de tios que ali trabalharam, nos
aniversários de primas no so-
brado em frente, da vida casa-
da com o lugar. Penso na "Pi-
nacoteca na Morais", na passa-
rela que os pés de meu pai subi-
ram - muitas vezes o braço dado
com minha mãe - em um ritual
muito terno, muito humano e
que eu acreditava seria para
sempre. Penso nos passeios no
"Mirante", ver o "Salto", nos
dourados na piracema, no que
é natureza - nós - e que agora
querem cobrar ingresso para ver
enquanto nos ameaçam com tor-
res. E penso no futuro sem passa-
do de quem agora chega e peço
perdão pela beleza que não verão.

E como sempre pode piorar,

foi o que aconteceu nas reuniões
extraordinárias da Câmara Mu-
nicipal (no dia 5/5). Sim, "extra-
ordinárias", que tudo foi extra-
ordinário - "urgência" - leia-se
ausência de debates, ausência de
informação à população, ausên-
cia de cuidado, atenção para
com o contribuinte, conosco -
que é da nossa gaita, grana,
erva, arame, caraminguá, cobres,
o que quiserem, que se trata.

É que nas "extraordinárias"
de 5/5 foi aprovado - com 15 vo-
tos favoráveis e 6 contrários -
um novo imposto para custeio da
iluminação pública, o Cosip (Con-
tribuição para Custeio do Servi-
ço de Iluminação Pública), que
prevê cobrança da taxa até para
"contribuintes não conectados à
rede distribuidora de energia elé-

trica e/ou que possuam imóveis
não edificados" (a Cosip em um
terreno nessas condições e com
área acima de 1001 m2 será de
R$ 1080,00 ao ano)! Ou seja,
além das "Taxas de Serviços Pú-
blicos", pagas no IPTU, mais
uma, mais grana. Há que ler o
parecer em separado do verea-
dor André Bandeira, Membro
da Comissão de Finanças e Or-
çamento (JP 3/5, pág. 5). Há que
buscar as informações no "site"
da Câmara, ler, assistir ao vídeo
das reuniões extraordinárias -
que sairá do nosso bolso. Os que
ganham R$ 18 mil ao mês "es-
queceram" de combinar conosco.

Preocupado, inconformado
com todo o desrespeito que cul-
minou nas "extraordinárias",
concluo agradecendo aos que
votaram contrariamente a essa
taxa: André Bandeira, Laércio
Trevisan Jr., Marco Bicheiro,
Rai de Almeida, Silvia Mandato
Coletivo e Thiago Ribeiro. Vo-
cês foram os votos derrotados,
perdedores somos todos nós.
Perdedora é Piracicaba.

———
Sergio Oliveira Moraes,
físico, docente aposen-
tado da Esalq/USP

Marcos Heleno
G. de Oliveira Jr.

O Ipem-SP esteve
na vanguarda da me-
trologia brasileira des-
de sua criação, em 24
de abril de 1967, há 58
anos atrás. Para enten-
der esta história, preci-
samos voltar um pou-
co no tempo, para maio de 1875,
quando o Brasil fez parte da co-
missão que instituiu o sistema in-
ternacional de unidades, então
chamado de convenção do metro.

Eram duas as motivações para
a padronização das unidades. A
primeira, vindo do comércio inter-
nacional, cada vez mais globaliza-
do e necessitando de harmonia
entre os países para realizar seu po-
tencial de troca. O segundo, vindo
da comunidade científica, entendia
que era fundamental uma base
única de medições para o avanço
da tecnologia, pois apenas com
medidas era possível o avanço da
ciência. Não é por acaso que a con-
venção do metro está no coração
da revolução tecnológica que gerou
as chamadas revoluções industri-
ais. Ao contrário, foi uma das suas
forças impulsionadoras.

A história da metrologia bra-
sileira começa em São Paulo. Cou-
be ao Gabinete de Resistência dos
Materiais, atual IPT, criar uma
divisão de metrologia aplicada, a
primeira de nosso país. Não é por
acaso, portanto, que o IPT se or-
gulha de ser o berço da metrolo-
gia brasileira. Somente na déca-
da de 1930, no estado novo, com
forte pensamento centralizador,
que foi criado o Instituto Nacio-
nal de Tecnologia (INT), na ten-
tativa de ter um IPT federal. Na
década de 1940 o governo Var-
gas instituiu uma política nacio-
nal de metrologia, tendo o INT e
o Observatório Nacional como
executores. O INT tinha uma di-
retoria de metrologia, que traba-
lhava principalmente a regula-
mentação da metrologia legal.

No final dos anos 50 enten-
deu-se que o Brasil precisava de
uma nova organização, que fosse
dedicada ao tema da metrologia e
assim foi criado em 1961, não sem
forte oposição do INT, o Instituto
Nacional de Pesos e Medidas
(INPM). A história do Ipem-SP está
ligada ao movimento seguinte, ao
governo Castelo Branco.

Foi nesse governo que se en-
tendeu que o Brasil, de dimensões
continentais, não poderia concen-
trar a execução de suas políticas
em estruturas federais. Foi este o
espírito do Decreto Lei 200, de 25
de fevereiro de 1967, que reorga-
niza o estado brasileiro e é o mar-
co para a ideia de que o planeja-
mento tinha que ser centralizado
e a execução tinha que ser delega-
da aos governos estaduais, admi-
nistração indireta ou empresas
estatais. Dois dias depois, é publi-
cado o Decreto Lei 240, que esta-
belece a Política Nacional de Me-
trologia, seguindo este espírito.

Não demorou muito para que
São Paulo criasse o primeiro insti-
tuto estadual de pesos e medidas,
o Ipem-SP, para executar as ativi-
dades da Política recém estabeleci-
da. Foi assim que 2 meses depois
do DL 240 se criou o nosso Ipem.

Os desafios iniciais eram enor-
mes. Em 1967 a metrologia legal
praticamente só chegava nas prin-
cipais capitais e foi o Ipem-SP que
iniciou o trabalho de interiorização
ao longo dos anos 1970, criando
boa parte das regionais que temos
hoje. Existem pessoas aqui no Ipem
que participaram deste movimen-
to. Nosso colaborador mais antigo

na instituição entrou
aqui em 1971. Neste pe-
ríodo destaca-se tam-
bém a figura do Adejair
Trigo, um verdadeiro
desbravador da metro-
logia no interior do es-
tado. Foi assim que na
prática o Ipem foi a van-
guarda da metrologia
legal brasileira, estabele-

cendo processos e estruturas para
que a proteção do mercado chegas-
se a todos os brasileiros.

Mas o Ipem nunca se deixou
estagnar. Na década de 1990 foi
peça fundamental para outro mo-
vimento importante no país, o da
promoção da qualidade. Inician-
do com uma unidade têxtil, o
Ipem desenvolveu, juntamente
com o Inmetro, os procedimen-
tos da avaliação da qualidade,
que deram origem ao selo do pró-
prio Inmetro, principal marca de
conformidade de nosso país. Te-
mos também vários colaborado-
res que participaram deste movi-
mento e estão conosco até hoje.

Um ponto importante da his-
tória do Ipem foi a estrutura labo-
ratorial que foi criada, especial-
mente da administração do Dr.
Trigo. O instituto sempre foi mui-
to zeloso da rastreabilidade de seus
padrões o que levou a ter hoje mais
de uma dezena de laboratórios
prestando serviços de calibração
para o próprio Ipem e para empre-
sas interessadas, participando da
metrologia industrial brasileira.

Chegamos aos tempos presen-
tes. Os desafios estão postos. O
mercado é muito mais desafiador,
impactado pela 4ª revolução indus-
trial e suas tecnologias emergen-
tes. Como impulsionar, através da
infraestrutura da qualidade, a in-
dústria tecnológica que se estabe-
lece? Como ajudar na promoção dos
negócios disruptivos que necessi-
tam de confiança para terem su-
cesso? Como prestar serviços de
metrologia legal em instrumentos
cada vez mais digitais? Como tra-
balhar a inovação, coração da In-
dústria 4.0 sem que a IQ seja um
obstáculo mas sim um suporte?
Como utilizar as novas tecnologi-
as para realizar uma vigilância de
mercado mais efetiva e que faça
realmente a diferença? Como tra-
balhar a cultura para que empre-
sas e consumidores tenham a
qualidade como um aliado e não
um simples fator de preço?

Como podemos ver, são mui-
tos os desafios, mas o Ipem-SP tem
uma história de pioneirismo e van-
guarda. Possui uma força de tra-
balho comprometida e que realmen-
te veste a camisa, querendo sem-
pre fazer a diferença. Olha para o
futuro, com o orgulho de seu pas-
sado. Nunca se deixou estagnar,
sempre esteve à frente e não será
diferente agora. O estado de São
Paulo pode ter a certeza que esta-
mos trabalhando todos os dias
para enfrentar estes desafios e
transformá-los em oportunidades
pois temos a consciência de nossa
responsabilidade em ajudar nosso
setor produtivo promovendo digni-
dade, diálogo e desenvolvimento. O
Ipem-SP está na direção certa.

———
Marcos Heleno Guerson
de Oliveira Junior, Supe-
rintendente do Ipem-SP

A vanguarda da
metrologia brasileira
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Ariane Maldonado

Recente investiga-
ção da Polícia Federal
trouxe à tona um dos
episódios mais vergo-
nho-sos da adminis-
tração pública brasilei-
ra: um esquema crimi-
noso de descontos in-
devidos sistemáticos
nos benefícios de aposentados e
pensionistas do Instituto Nacional
do Se-guro Social (INSS). As apu-
rações escancararam um escân-
dalo de proporções nacionais,
com vítimas em todos os esta-
dos, em sua maioria pessoas ido-
sas, muitas vezes com pou-ca fa-
miliaridade com os meios digi-
tais e com recursos limitados
para reagir diante da injustiça.

Mais do que uma fraude fi-
nanceira, estamos diante de um
atentado contra a dignidade de
quem passou a vida contribuin-
do com o sistema e, agora, em
fase de descanso e me-recido am-
paro, vê-se desprotegido. A vul-
nerabilidade exposta dos segura-
dos evidencia o colapso de um
sistema que deveria primar pela
segurança e pela transparência.
As fa-lhas não são apenas técni-
cas, são morais e institucionais.

O caso revelou que entidades
- muitas sem credibilidade ou au-
torização adequada - vi-nham
lançando descontos nos contra-

cheques dos beneficiá-
rios sem que houvesse
con-sentimento expres-
so. Uma fraude traves-
tida de associação, que
drenava mensalmente
valores preciosos da
renda de quem vive, na
maioria das vezes, com
um salário mínimo.

O rombo financei-
ro causado aos aposentados é ex-
pressivo, mas o dano mais profun-
do é outro: a quebra de confiança
em um sistema que deveria prote-
gê-los. Quando um apo-sentado
ou pensionista precisa se transfor-
mar em auditor de seus próprios
contracheques para não ser lesa-
do, é sinal de que o pacto de soli-
dariedade social que sustenta a
Previ-dência está fragilizado.

A recomendação oficial é para
que os segurados consultem regu-
larmente seus extratos no site ou
aplicativo Meu INSS, embora váli-
da, transfere indevidamente a res-
ponsabili-dade ao cidadão. Ora, não
deveria caber ao idoso desconfiar
de seu próprio benefício mensal. Essa
função é do Estado, que arrecada
compulsoriamente, administra os
recur-sos e deve, minimamente, ze-
lar por sua aplicação justa.

A realidade é ainda mais de-
salentadora. Mesmo nos casos
em que se comprova o des-conto
indevido, a devolução não ocor-
re automaticamente. A repara-

Fraude no INSS: quem protegerá os aposentados?

ção exige iniciativa da vítima,
que precisa ingressar com pedi-
do administrativo, buscar apoio
jurídico ou se organizar em ações
coletivas. Em um país que se or-
gulha de ter um sistema previ-
denciá-rio robusto, o mínimo que
se espera é que a devolução dos
valores ocorra de forma céle-re,
com correção monetária e inde-
nização por danos morais.

Vale destacar que os segura-
dos têm direito à restituição inte-
gral, mas, para isso, precisam en-
frentar uma estrutura lenta e mui-
tas vezes insensível. É urgente que
o governo institua mecanismos
automáticos de ressarcimento,
sem necessidade de judicializa-
ção. A repara-ção deve ser tão sis-
temática quanto foi o prejuízo.

Também é fundamental que os
órgãos de controle avancem para
além da repressão pon-tual. O sis-

tema precisa de auditorias regula-
res, transparência ativa e ferramen-
tas de de-núncia acessíveis. Não se
trata apenas de punir os respon-
sáveis, mas de prevenir novas vio-
lações. É preciso proteger os apo-
sentados de novas armadilhas fi-
nanceiras, especial-mente aquelas
disfarçadas de legalidade.

Enquanto isso, recomenda-
se que todos os segurados verifi-
quem seus extratos detalha-dos -
disponíveis no aplicativo ou site
do Meu INSS - e, caso encontrem
descontos não autorizados, acio-
nem imediatamente o INSS, enti-
dades de defesa do consumidor
ou o Judiciário. Também é possí-
vel, e recomendável, ativar o blo-
queio de empréstimos e auto-ri-
zações associativas, diretamente
pela plataforma digital.

Por fim, é hora de um posicio-
namento firme da sociedade em
defesa dos aposentados. O gover-
no federal e o INSS têm que dar
respostas urgente e imediata. O
envelhecimen-to da população bra-
sileira exige, mais do que nunca,
um pacto de respeito e cuidado com
os idosos. Permitir que fraudes
como essa se perpetuem é não ape-
nas uma falha adminis-trativa - é
um sintoma de descaso. E esse, o
Brasil não pode mais tolerar.

———
Ariane Maldonado, advo-
gado especialista em Di-
reito Previdenciário
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Como chegar aos 60 anos com um percurso
de resistências e grandes desafios
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Elson de Belém

A jornada de che-
gar aos 60 anos é, mui-
tas vezes, uma narrati-
va de resistência, supe-
ração e aprendizado
constante. Cada passo
ao longo do tempo car-
rega histórias de desa-
fios enfrentados, obstá-
culos superados e sonhos realiza-
dos ou ajustados. É uma trajetória
que revela a força interior, a resili-
ência e a capacidade de reinven-
tar-se diante das adversidades.

Ao olhar para trás, percebe-
mos que os obstáculos - sejam
eles pessoais, profissionais ou so-
ciais - moldaram nossa essência.
Cada resistência, cada queda, nos
ensinou a levantar com mais for-
ça, a valorizar as pequenas vitó-
rias e a entender que o envelhe-
cimento é uma soma de experi-
ências, muitas delas difíceis, mas
todas enriquecedoras.

Chegar aos 60 anos com um
percurso marcado por grandes de-
safios exige coragem e perseveran-
ça. Significa ter enfrentado mo-
mentos de incerteza, perdas, mu-
danças abruptas, mas também de
esperança renovada. Essa etapa da
vida traz uma oportunidade única

de refletir, de celebrar
conquistas e de olhar
para o futuro com sabe-
doria e serenidade.

É fundamental re-
conhecer que a resis-
tência não é apenas a
capacidade de supor-
tar, mas também a de
adaptar-se às mudan-
ças, de buscar novas

possibilidades e de manter a es-
perança viva. Afinal, cada fase da
vida oferece uma nova chance de
aprender, de amar e de contri-
buir de forma significativa.

Ao celebrar esta marca, é im-
portante valorizar não apenas o
que foi conquistado, mas também
a força que nos trouxe até aqui.
Que os desafios enfrentados sir-
vam de inspiração para continu-
ar caminhando com determina-
ção, coragem e esperança, sem-
pre prontos para os novos capí-
tulos que a vida reserva.

Celebrar 60 anos é um verda-
deiro ato de liberdade e gratidão,
uma oportunidade de refletir so-
bre uma trajetória repleta de ex-
periências, aprendizados e con-
quistas. Essa comemoração se tor-
na ainda mais especial ao associá-
la aos 35 anos de arte, simbolizan-
do uma jornada de criatividade,

expressão e resistência que per-
meou toda essa trajetória. Assim,
celebrar essas duas datas é reco-
nhecer a importância da liberda-
de de expressão e do poder trans-
formador da arte ao longo de dé-
cadas, celebrando não apenas o
tempo transcorrido, mas também
a paixão e o impacto que continu-
am a inspirar novas gerações.

Viver de arte no Brasil foi e
continua sendo árduo, principal-
mente na década de 80, uma épo-
ca em que os recursos disponíveis
eram bem menores do que os de
hoje. A falta de apoio institucio-
nal, dificuldades financeiras e o
cenário econômico instável torna-
ram a trajetória desafiadora para
artistas que buscavam viver de sua
paixão. No entanto, todo esforço
valeu a pena. A dedicação, criati-
vidade e resistência dos artistas

anônimos ou de projeção nacio-
nal ajudaram a consolidar uma
cultura vibrante e resistente, que
hoje é reconhecida e celebrada.
Essa época, com suas dificuldades,
fortaleceu a essência do fazer ar-
tístico no Brasil, deixando um le-
gado de coragem e perseverança.

Hoje a crise no mercado para
atores na melhor idade reflete um
cenário desafiador, marcado pela
escassez de oportunidades e por
um forte etarismo. Muitos pro-
fissionais experientes encontram
dificuldades para ingressar ou
manter espaço no meio artístico,
devido a preconceitos relaciona-
dos à idade. Essa realidade evi-
dencia a necessidade de uma
maior valorização da diversida-
de etária na cultura, promoven-
do inclusão e reconhecimento do
talento independentemente da
faixa etária. A luta por um mer-
cado mais justo e representativo
é essencial para transformar essa
situação e abrir portas para ato-
res na melhor idade.

Viva os 60 anos: uma cele-
bração da resistência, da histó-
ria e da promessa de um futuro
cheio de novas realizações.

———
Elson de Belém, ator e
produtor cultural

Rafael Boer

Um projeto de lei
de minha autoria, de
número 90/2025, foi
encaminhado para as
Comissões Técnicas
da Câmara, no último
dia 15 de abril. Ele
dispõe sobre a proibi-
ção de permanência
de pessoas durante a madruga-
da na Praça José Bonifácio de
nossa cidade, entre meia noite e
cinco horas da manhã.

Tenho sido procurado em
meu gabinete por comerciantes,
comerciários, moradores de edifí-
cios e pessoas residentes no entor-
no da Praça josé Bonifácio, com
muitas críticas sobre a convivên-
cia na principal praça de nossa ci-
dade, a José Bonifácio, por isso to-
mei a iniciativa de propor aos
meus pares, o presente projeto.
Entendendo que se compreende
por permanência, qualquer ato ou
atividade de uma ou mais pessoas
que estejam no perímetro da refe-
rida localidade com outro intuito
que não seja o simples deslocamen-

to. Reiterando também
naquele documento que
a mera circulação pela
praça, a titulo de des-
locamento de pedes-
tres, não se configura
como permanência.

Noutro dos arti-
gos, entendo ser da
competência das auto-
ridades públicas, Guar-

da Civil Municipal, em especial,
advertir pessoas que desobedece-
rem a proibição de permanência,
podendo, em caso de não atendi-
mento à advertência, fazerem a re-
tirada dessas pessoas, com intuito
de proteger e preservar o espaço
público. O mesmo documento pre-
vê questões excepcionais como os
de realização de eventos culturais,
religiosos ou outros previamente
autorizados pelo poder público,
que ultrapassem um pouco os li-
mites do horário sugerido.

Justifico minha iniciativa a
partir de várias premissas que pas-
sam por questões de saúde públi-
ca, comércio local, segurança pú-
blica, especialmente. Sobre a ques-
tão da saúde pública aponto que

O problemaO problemaO problemaO problemaO problema
não é recente,não é recente,não é recente,não é recente,não é recente,
mas recorrente,mas recorrente,mas recorrente,mas recorrente,mas recorrente,
sem que assem que assem que assem que assem que as
administraçõesadministraçõesadministraçõesadministraçõesadministrações
públicas tenhampúblicas tenhampúblicas tenhampúblicas tenhampúblicas tenham
conseguido êxitoconseguido êxitoconseguido êxitoconseguido êxitoconseguido êxito
em devolver aem devolver aem devolver aem devolver aem devolver a
praça ao povopraça ao povopraça ao povopraça ao povopraça ao povo
piracicabanopiracicabanopiracicabanopiracicabanopiracicabano

Sobre pessoas na Praça

quase que diariamente há naquele
espaço brigas e discussões, das
quais resultam vias de fato e até
duas mortes recentes que lá ocor-
reram, entre pessoas que por lá per-
manecem. É notório e sabido tam-
bém o problema de consumo e trá-
fico de drogas naquele ambiente.

É nítido também que há
ônus para os comerciantes es-
tabelecidos na praça ou no seu
entorno. O movimento diminui
drasticamente em vários dias,
por conta de desavenças, que ti-
ram o direito de fazer girar a
economia local naquela praça.

Entendo, por fim, que o refe-

rido projeto poderá contribuir e ser
benéfico à população, na medida
em que estaríamos reforçando a
segurança no referido local e no seu
entorno, assegurando aos comer-
ciantes e aos transeuntes noturnos,
maior tranquilidade. Creio que a
Prefeitura inclusive precisa inten-
sificar o encaminhamento dos mo-
radores de rua e desocupados, para
serviços próprios de atendimento
de saúde e proteção social.

O problema não é recente,
mas recorrente, sem que as ad-
ministrações públicas tenham
conseguido êxito em devolver a
praça ao povo piracicabano, para
que possa desfrutar das suas
qualidades urbanísticas e histó-
ricas. Tenho a convicção de que,
com esse projeto, a Prefeitura,
através de suas secretarias envol-
vidas no assunto, possa resolver
com mais agilidade essa antiga
demanda dos moradores da re-
gião central da nossa cidade.

———
Rafael Boer, vice-presi-
dente da Câmara Muni-
cipal e presidente do
PRTB em Piracicaba

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Através do uso da
biotecnologia, das vaci-
nas de terceira gera-
ção, as vacinas gênicas,
que apresentam em sua
composição peptídeos,
microrganismos recom-
binantes, dentre outras
moléculas capazes de estimular a
apresentação de antígenos, trazen-
do uma nova forma de adminis-
trar proteínas imunogênicas.

As vacinas representam a es-
tratégia de intervenção com a me-
lhor relação custo-benefício até
hoje aplicada em saúde pública.
Avanços biotecnológicos em diver-
sas áreas de pesquisa têm contri-
buído para o desenvolvimento de
formulações mais seguras e efi-
cazes. Além disso, a aplicação de
ferramentas biotecnológicas no
desenvolvimento de vacinas tem
provocado mudanças na maneira
como pensamos e produzimos es-
ses rea-gentes tanto para uso em
humanos como em animais. Es-
sas tecnologias trazem perspec-ti-
vas de que, em futuro próximo,
vacinas para o controle de doen-
ças infecciosas e dege-nerativas
ainda não passíveis de prevenção
possam estar disponíveis. Em par-
ticular, va-cinas com efeitos tera-
pêuticos, embora representem um
enorme desafio a ser vencido, tor-
nam-se cada vez próximas da rea-
lidade e, certamente, terão um im-
pacto enorme no tratamento de
diversas doenças, como em algu-
mas formas de câncer, infecções,
aler-gias respiratórias, dermatites,
alergias alimentares, medicamen-
tosas, ao látex e outras patologias.

Um dos impactos causados
pela revolução biotecnológica mo-
derna foi uma mu-dança signifi-
cativa na maneira como pensa-
mos e desenvolvemos novas vaci-
nas. Tais mudanças refletem
avanços na descoberta de novos
antígenos, adjuvantes, vetores ou
sistemas de entrega. Embora boa
parte das vacinas atualmente ad-
ministradas em crianças e adul-
tos ainda seja fruto de metodolo-
gias desenvolvidas em meados do
século XX, espera-se que os pró-
ximos anos tragam um número
cada vez maior de novas vacinas
mais seguras e eficazes geradas a
partir de técnicas de manipula-
ção genética e produção de prote-
ínas recombinantes em sistemas
heterólogos. Neste breve relato,
discutiremos alguns aspectos
dessa mudança de práticas e co-
nhecimentos aplicados ao desen-
volvi-mento de vacinas.

A história das vacinas e sua
aplicação na prevenção de doen-
ças infecciosas acumu-lam mais de
200 anos de dedicação e muito
trabalho. Iniciada pela genialida-
de e pelo empirismo direcionados
de médicos e pesquisadores, como
Edward Jenner e Louis Pas-teur,
observa-se nessa área um belo
exemplo do reducionismo aplica-
do à prática médica. Desde as pri-
meiras vacinas baseadas em pató-
genos, sejam eles bactérias ou ví-
rus, atenu-ados ou inativados,
muito reativos e, em alguns casos,
pouco eficientes, a pesquisa vaci-
nal moveu-se na direção de em-
pregar frações cada vez menores
desses patógenos na busca de au-
mentar a segurança sem compro-
metimento da eficácia. Dessa for-
ma, é co-mum classificarmos as
vacinas em três grandes grupos
(ou gerações) em razão das estra-
tégias ou dos conceitos utilizados
na preparação do princípio ativo,
os antígenos vaci-nais. As vacinas
de primeira geração representam
aquelas que empregam na sua
compo-sição o agente patogênico
na sua constituição completa, mas
submetido a tratamentos que le-
vam à inativação ou à atenuação
dos microrganismos. Nessa cate-
goria, também deve ser destacada
a estratégia em que micro-organis-
mos não patogênicos derivados de
outros hospedeiros são utilizados

como antígenos para
vacinas voltadas para o
controle de doenças
causadas por patógenos
assemelhados. Essa
abordagem é bem exem-
plificada pelas vacinas
da varíola, baseada em
vírus vaccínia isolados
de bovinos, e da vacina
con-tra a tuberculose

que também emprega uma bacté-
ria originalmente obtida em bovi-
nos, o Mycobacterium bovis (BCG).
Nesse grupo, destacam-se também
as vacinas voltadas para a preven-
ção da coqueluche ou pertússis (va-
cinal celular), as vacinas contra
varíola, poliomielite, sarampo, ru-
béola, adenovírus, entre outras.

A segunda geração surgiu
com a noção de que, em alguns
patógenos, a proteção vacinal pode
ser obtida após a indução de anti-
corpos voltados para um único
alvo, como uma toxina, responsá-
vel pelos sintomas da doença, ou
açúcares de superfície que permi-
tem ao sistema imune do hospe-
deiro neutralizar e eliminar bacté-
rias que de outra forma se propa-
gariam rapidamente antes de se-
rem notadas por nossas principais
linhas de defe-sa imunológica.
Nesse grupo, destacam-se vacinas
acelulares que empregam toxoi-des
(toxinas purificadas e inativadas
por tratamento químico), proteí-
nas e polissacarídeos purificados,
como as antitetânicas, antidiftéri-
ca, hepatite B e as vacinas volta-
das para o controle da meningite
meningocócica e da pneumonia.

Por fim, a terceira e mais re-
cente geração de vacinas parte de
um conceito inova-dor que a dife-
rencia de uma forma radical das
outras gerações vacinais. Nessas
vacinais, emprega-se a informação
genética do patógeno responsável
pela codificação de proteí-nas que
representem antígenos relevantes
para a proteção. Em geral chama-
das de vacinas de DNA ou gêni-
cas, as vacinas de terceira geração
foram descobertas de forma empí-
rica no começo da década de 1990
em testes inicialmente voltados
para a pesquisa de terapi-as genéti-
cas em que se introduzem no hos-
pedeiro gene que substituirão a in-
formação genética defeituosa ori-
ginalmente presente no indivíduo.

Só para finalizar vacinas fei-
tas por engenharia genética cada
vez mais se aperfei-çoam em do-
enças de difícil tratamento com
alta eficácia terapêutica e poucos
efeitos colaterais… tudo que leio
sobre vacinas por ser difícil sua
alta complexidade de conhe-cimen-
tos dentro de praticamente todos
conjuntos científicos de como são
feitas por ve-zes causam muita es-
peculação que contrastam com o
progresso científico dentro da
tera-pia com vacinas feitas pela
engenharia genética… fato que já
aconteceu e muito com alimentos
transgênicos há 50 anos, mas sem
eles o mundo estaria passando por
muita fome, lembro quando o ci-
entista dr. Ernesto Paterniani de-
safiou o mundo para debates con-
tra os cientistas que preconizavam
que alimentos transgênicos pode-
riam fazer mal aos seres huma-
nos…. Pois aconteceu justamente
o contrário, estamos aqui e com
fartura de alimentos para 80% da
população do mundo devido aos
alimentos transgênicos… tam-bém
cientificamente feitos por Enge-
nharia Genética. Bom dia a todos!

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médi-
co piracicabano

Engenharia Genética
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Estrutura da 40ª edição
começa a ser montada
A 40ª edição da Festa das Nações acontece de 14 a 18 de maio, no Engenho
Central; neste ano evento vai contar com restaurantes de 17 nações
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Turismo divulga lista
definitiva de artesãos

A Secretaria Municipal de Tu-
rismo de Piracicaba tornou públi-
ca na quarta-feira, 7, após o perío-
do para apresentação de recursos,
a lista definitiva com os nomes dos
15 artesãos selecionados para parti-
cipação na 40ª edição da Festa das
Nações, que acontecerá entre 14 e
18 de maio, no Engenho Central.

Os nomes dos artesãos seleci-
onados, por ordem alfabética, e
suas respectivas técnicas de arte-
sanato são: Adhemar Fernando
Monteiro (bijuteria e pirografia),
Adriana de Freitas Farias (costura
criativa), Adriele Silva Bigotto (ami-
gurumi e costura criativa), Anto-
nio Carlos Carvalho Pessoa (nauti-
modelismo), Helena da Silva Men-
des (costura criativa), Joel Apare-
cido de Siqueira Alves de Lima (es-
cultura, entalhe e marchetaria),
Leonina de Oliveira Miguel Magio-
li (tricô, crochê e amigurumi), Ma-
ria Lúcia Tavares Marangoni (bi-
juteria, macramê e pedras natu-
rais), Miguel Martin (marcenaria),
Natasha Danckwardt Ferrari (ci-
mento, bijuteria e suculentas), Pa-
trícia da Silva Delgado (biscuit,
MDF, concreto celular e arte sa-
cra), Ricardo Rosa Schiavinato (jo-
alheria), Roseli Durigan (colagem,
bijuteria, arte sacra e pedraria),
Thais Caramel Barbosa Soares (cos-
tura criativa e feltro) e Venise Cile-
ne Sant Ana (pintura e upcycling).

Todos receberão um e-mail

No processo seletivo foram avaliados critérios
como referência à cultura popular e criatividade

Divulgação

informativo sobre a reunião pre-
sencial da qual deverão participar
nesta sexta-feira, 9, às 10 horas,
na sede da Secretaria de Turismo,
bem como a visita técnica ao local
de exposição, o termo de compro-
misso para assinatura e o manual
de conduta para participação.

“É muito importante que to-
dos os artesãos compareçam à
reunião, para alinhamento dos
detalhes em relação ao espaço que
terão em conjunto. E é por isso
que também vamos fazer a visita
técnica, para que se organizem da
melhor forma para a festa. Nos-
so intuito é que eles aproveitem
ao máximo esta oportunidade de
mostrar o trabalho que fazem
para os próprios piracicabanos e
turistas que passam pelo evento”,
falou a titular da Secretaria de
Turismo, Clarissa Quiararia.

No processo seletivo foram
avaliados critérios como referência
à cultura popular, criatividade, lin-
guagem própria, tradição, expres-
são contemporânea, inovação, cons-
ciência ambiental e apresentação.

“Diante da seleção fica claro
que temos em Piracicaba artesãos
de diversas técnicas, que produ-
zem trabalhos lindíssimos, cada
um com a sua singularidade e jei-
to genuíno de fazer arte com as
próprias mãos”, disse o gerente
de planejamento turístico de Pi-
racicaba, Esdras Casarini.
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Esalq integra a 23ª Semana
Nacional dos Museus

De 12 a 18 de maio, aconte-
cerá em todo o País a programa-
ção da 23ª Semana Nacional dos
Museus. Este ano, o tema é O fu-
turo dos museus em comunida-
des em rápida transformação,
com foco em três subáreas temá-
ticas principais: Patrimônio Ima-
terial, Juventude e Novas tecno-
logias. A Semana Nacional de
Museus é uma temporada cultu-
ral coordenada pelo Ibram e aber-
ta à participação de museus, ins-
tituições de memória, espaços e
centros culturais brasileiros, que
objetiva valorizar os museus bra-

Denise Guimarães

Esalq participa da 23ª Semana Nacional dos Museus

sileiros e intensificar a relação
destes com a sociedade.

A iniciativa acontece anual-
mente em comemoração ao Dia In-
ternacional dos Museus (18 de
maio) e, este ano, a Escola Superior
de Agricultura Luiz de Queiroz es-
tará representada com atividades a
serem realizadas pelo Museu Luiz de
Queiroz, pelo Centro de Referência
em Ensino de Ciências da Natureza
(Crecin), por meio do projeto do Clu-
be de Ciências “Luiz de Queiroz” e
pelo Herbário ESA. Ao longo da se-
mana, serão realizadas na Esalq vi-
sitas guiadas, oficinas e exposições.
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Feira de artesanato
acontece até hoje, 9
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O evento apresenta boas opções para o Dia das Mães

A feira “Arte & Elas”, com ar-
tesanato e moda feminina que está
sendo realizada no campus da
Fundação Municipal de Ensino
de Piracicaba (Fumep), continu-
ará aberta ao público até ás14
horas desta sexta-feira, 9.

Voltado para o Dia das
Mães, o evento está reunindo
vários expositores no restau-
rante Bona Appetit, dentro do
campus,  local izado na Av.
Monsenhor Martinho Salgot,

560, bairro Areão, próximo ao
Shopping Piracicaba.

Entre os produtos disponíveis
constam semijoias, pinturas em te-
cido, doces artesanais, roupas e
terrários. Francine Tavares de Sou-
za, organizadora do evento, disse
que a feira busca proporcionar uma
experiência diversificada.

“Uma opção de lazer gratuita
e atrativa dentro da Fumep para
toda a população às vésperas do
Dia das Mães, frisou.

Restaurantes já ocupam seus lugares no Engenho Central
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Já iniciando os preparativos
para a 40ª edição da Festa das
Nações de Piracicaba, todas as es-
truturas de restaurantes, palco,
tendas e áreas comuns já estão
sendo montadas no Engenho
Central. A festa, que acontece de
14 a 18 de maio, é realizada pela
Fenapi (Associação Cultural Fes-
ta das Nações), promovida pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
do Fundo Social de Solidarieda-
de, com organização das secreta-
rias de Cultura e Turismo, e apre-
sentada pelo Ministério da Cul-
tura e pela Tools Digital Services.

“Estamos realizando a mon-
tagem de toda a infraestrutura do
evento, incluindo as estruturas das
cozinhas, além de adequações nas
redes hidráulica e elétrica — como
a instalação de água potável, siste-
ma de escoamento, fornecimento
de energia para os equipamentos e
a iluminação. Também estamos
montando as tendas, pisos, fecha-
mentos, o palco e demais estrutu-
ras de apoio”, explicou o presiden-
te da Fenapi, Fábio Sanches.

A Grande Tenda, que fica lo-
calizada em frente ao palco e é
destinada para alimentação dos
visitantes da festa, já começa a
tomar forma, assim como as três
bilheterias que ficam alocadas
dentro do Engenho Central.

Além disso, a festa contará com
120 sanitários químicos, 10 sanitá-
rios adaptados para Pessoas com
Deficiência (PcD) e 20 lavatórios.

A festa conta com restauran-

tes de 17 nações, sendo: África do
Sul, Alemanha, Áustria, Brasil, Con-
go, Coreia do Sul, Espanha, Estados
Unidos, Holanda, Itália, Japão,
México, Moçambique, Nações Ára-
bes, Portugal, Reino Unido e Suíça.
Toda a renda da 39ª Festa das Na-
ções será revertida em prol de 23
instituições sociais de Piracicaba.

IMPRENSA - Pelo terceiro
ano, a Festa das Nações terá um
espaço dedicado à imprensa, para
recepção e apoio dos veículos de
comunicação, que, todos os anos,
comparecem ao evento para cober-
turas e entrevistas. Localizado no
recinto da festa, ao lado do palco
principal, a área de Apoio à Im-
prensa da Comunicação Social da
Prefeitura de Piracicaba, ficará
disponível para auxiliar as equi-
pes de jornalismo durante os cin-
co dias de Festa das Nações.

“Os veículos de imprensa de
Piracicaba e regiões são sempre
grandes parceiros da Festa das
Nações, assim como de todas as
ações que a Prefeitura organiza
e apoia. O espaço de apoio é uma
forma de reconhecer e valorizar
o trabalho sério dos profissionais
da comunicação, que ajudam a
dar visibilidade ao evento e à di-
versidade cultural e gastronômi-
ca que ele representa”, destacou
o superintendente da Comunica-
ção Social, Pedro Gil.

INGRESSOS E HORÁRI-
OS - A venda antecipada de in-
gressos já está liberada, aos valo-
res de R$ 16 (inteira) e R$ 8 (meia-

entrada). Para adquirir, basta en-
trar no site oficial da festa (https:/
/festadasnacoes.org.br/), clicar no
botão Ingresso e escolher os dias.
São aceitos pagamentos com
cartão de crédito e pix. Infor-
mações sobre gratuidade e meia-
entrada, assim como os termos
para a entrada de menores de 16
anos estão disponíveis no site, no
botão Acesso à Festa.

Na quarta, quinta e sexta, dias
14, 15 e 16, a festa começa às 19h,
na quarta se encerra à meia-noite,
na quinta, à 1h, e na sexta, às 2h.
No sábado, 17, começa às 11h e ter-
mina às 2h, e no domingo, 18, co-
meça às 11h e termina às 18h.

PATROCÍNIO - Os patroci-
nadores desta edição são: Tools
Digital Services (Apresenta); Cater-
pillar e Hyundai (Ouro); Drogal,

Grupo Pirasa, Pecege, ArcelorMit-
tal e Unimed Piracicaba (Prata); e
CJ Brasil, Embraplan, Essencial,
Savegnago e Unimil (Bronze).
Apoio: Doowon, Glovis, Hwashin,
Hyundai Mobis, Hyundai Steel,
Hyundai Transys, Seoyon E-hwa,
S.H., Oji Papéis e Forte Gás. A le-
gendagem oficial é da Skylar e o
apoio visual da Chiaro Filmes. O
chope oficial é Germânia.

SERVIÇO
40ª Festa das Nações de
Pirac icaba,  apresentada
pelo Ministério da Cultura
e pela Tools Digital Servi-
ces. De 14 a 18 de maio,
no Engenho Central. Site:
www.festadasnacoes.org.br.
Facebook: festadasnacoes-
depiracicaba. Instagram: fes-
tadasnacoesdepiracicaba.
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Marco Bicheiro promove
reunião sobre emprego e
qualificação profissional

O vereador doutor Marco Bi-
cheiro (PSDB) realiza no próximo
dia 20, às 18h, um encontro com
representantes de agências de con-
tratação, instituições de ensino, de
capacitação e de treinamento pro-
fissional, órgãos públicos, institui-
ções de ensino técnico e instituições
de ensino profissionalizante e de-
partamentos de Recursos Huma-
nos de empresas da cidade.A reu-
nião acontecerá na sala de reuni-
ões do prédio anexo da Câmara
Municipal e deve reunir cerca de
20 entidades com atuação direta
nos temas de empregabilidade e
qualificação profissional.

A iniciativa integra o projeto
Empreenda/Emprega Pira, desen-
volvido pelo gabinete do parlamen-
tar, e tem como objetivo articular
políticas públicas e privadas volta-
das à geração de emprego, capaci-
tação de mão de obra e estímulo ao
empreendedorismo local. O foco é
buscar soluções práticas para um
dos principais desafios enfrentados
por cidades de médio porte: promo-
ver o desenvolvimento econômico
sustentável diante das mudanças
aceleradas no mercado de trabalho.

DESAFIOS DO NOVO
MERCADO DE TRABALHO -
Em um cenário transformado por
avanços tecnológicos — como a in-
teligência artificial e os novos mo-
delos de produção — a necessida-
de de adaptação é urgente. Especi-
alistas estimam que mais de 50%
das ocupações atuais podem desa-
parecer ou se transformar nos pró-
ximos anos. “Com isso, a promo-
ção do empreendedorismo e da
qualificação profissional passa a ser
uma estratégia fundamental para
a inclusão econômica, especialmen-
te para jovens que estão saindo das
universidades ou para trabalhado-
res que já não conseguem se reco-
locar com facilidade no mercado
formal”, explica o vereador.

A proposta do vereador é reu-
nir diferentes setores para cons-
truir um ecossistema de oportuni-
dades, com incentivo à educação
empreendedora, investimentos em
inovação, infraestrutura digital e
a desburocratização de processos
que afetam a abertura e manu-
tenção de novos negócios.

OBJETIVOS DO PROJE-
TO EMPREENDA/EMPREGA
PIRA - O projeto Emprega Pira se
estrutura em três eixos principais:
políticas públicas/privadas, estí-
mulo ao empreendedorismo e qua-
lificação da mão de obra. No eixo
de políticas públicas/privadas, es-
tão previstas a criação de incenti-
vos fiscais para atrair empresas, a
oferta de cursos de capacitação e a
realização de eventos voltados ao
mercado de trabalho. O estímulo
ao empreendedorismo inclui a cri-
ação de um ambiente favorável à
inovação, com espaços comparti-
lhados, incubadoras de startups e
infraestrutura digital acessível, in-
clusive em áreas rurais. Já no eixo
de qualificação da mão de obra, o
projeto propõe o desenvolvimento
de habilidades técnicas, pessoais e
interpessoais, por meio de progra-
mas de capacitação e parcerias
com instituições de ensino.

O vereador também desta-
ca a importância de campanhas
de valorização da produção lo-
cal, com incentivo à compra de
produtos e serviços de pequenos
empreendedores, especialmente
por meio das compras públicas,
criando um ciclo virtuoso na
economia da cidade.

“Este encontro é o primeiro
passo para unir forças e traçar
um plano realista e inovador para
a geração de empregos em Piraci-
caba. Precisamos preparar nossa
cidade para os desafios que já es-
tão batendo à porta”, afirmou o
vereador Marco Bicheiro.

WWWWWAAAAATERTERTERTERTERTTTTTALKALKALKALKALK

Consórcio PCJ participa de evento sobre importância da água no agro
Com o tema “Investimentos

de Impacto em Segurança Hídri-
ca: o futuro da água começa no
Agro”, o Consórcio PCJ participa-
rá no próximo dia 15 de maio do
WaterTalk, uma roda de conver-
sas promovida pela Kilimo, sobre
a importância da água no setor
agropecuário e o papel das empre-
sas em garantir a segurança hí-
drica. O evento será online e gra-
tuito, a partir das 15 horas.

Moderado pelo Gerente de
Soluções Climáticas Brasil, Juan
Rios, a roda de conversa trará ca-
sos reais, benefícios alcançados e

um modelo de investimento que
une regeneração de bacias, me-
tas ESG e impacto positivo.

A gerente técnica do Consór-
cio PCJ, Andréa Borges, partici-
pará do evento representando a
entidade e apresentará cases re-
ais de colaboração entre empre-
sas e iniciativas de preservação
hídrica, além de abordar como os
investimentos no setor agropecu-
ário pode auxiliar alcançar me-
tas de segurança hídrica.

“Ficamos honrados com o
convite da Kilimo para partici-
par do WaterTalk. Todas as

ações de sensibilização, ainda
mais com o tema segurança hí-
drica e o papel de cada setor no
uso consciente da água, são im-
portantes para a sociedade na
busca de sustentabilidade hídrica,
assunto este primordial para o Con-
sórcio PCJ”, ressaltou Andréa.

Ao lado de Andréa, Bruna
Soldera, do Instituto Água Sus-
tentável participará do Water-
Talk e trará sua perspectiva so-
bre o engajamento empresarial
em conservação hídrica.

O WaterTalk utiliza um forma-
to de bate-papo com perguntas gui-

adas, no qual os convidados que
trabalham pelo cuidado da água
compartilham seus conhecimentos
e sua visão sobre a construção de
um mundo mais sustentável.

A iniciativa é promovida pela
empresa Kilimo, que oferece so-
luções climáticas por meio da
ação coletiva junto a ONGs, em-
presas e produtores rurais para
alcançar resultados.

As inscrições estão disponí-
veis no link: https://kilimo.com/
pt/investimentos-de-impacto-em-
seguranca-hidrica-o-futuro-da-
agua-comeca-no-agro.
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Trajetória de 60 anos da
entidade é marcada pela
transformação de vidas
Instituição surgiu da iniciativa das famílias de Maria Cristina Guidotti, Eloisa Maranhão
de Azevedo, Renato Ometto e Cleusa Aparecida Gobbo, que nasceram com deficiência SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Secretaria intensifica
vacinação nas escolas

A Secretaria Municipal de
Saúde já iniciou a Estratégia de
Vacinação nas Escolas 2025, pro-
movida em parceria com o Mi-
nistério da Saúde, que tem como
objetivo intensificar a imunização
em crianças e adolescentes me-
nores de 15 anos de idade que fre-
quentam escolas públicas nos en-
sinos infantil e fundamental, res-
gatando a importância das vaci-
nas do Calendário Nacional de
Vacinação. A ação, que envolve
as áreas de saúde e educação,
busca ampliar as coberturas va-
cinais e prevenir doenças imuno-
preveníveis no público-alvo.

Inicialmente, as equipes da
Secretaria de Saúde atenderão 95
escolas municipais e 15 estaduais
que integram o PSE (Programa
Saúde na Escola). Depois, serão
contempladas outras 29 escolas
municipais e 43 estaduais que ain-
da não participam do PSE.

Na manhã de quarta-feira, 7,
os alunos da Escola Municipal An-
tônia Jesuína Camillo Pipa, no bair-
ro Santa Rosa, receberam equipes
da Unidade de Saúde da Família
(USF) Santa Rosa 1. A primeira a
receber a imunização foi Júlia Cam-
pos Alves, de 10 anos. “A vacina
não doeu e ela só vai fazer o bem
pra gente. Estou convidando todos
os meus amigos da escola a tam-
bém receberem as vacinas”, disse.

Lucas Damasceno e Nataly
de Almeida, de 9 anos, também
reforçaram a importância da va-
cinação. “Para não ficarmos do-
entes e internados é muito impor-
tante receber as vacinas”, afir-
mou Nataly. “Agora, com o frio
chegando, a vacina da gripe aju-
da a gente a se proteger. Deu um
pouco de medo, mas já tomei mi-

A estudante Júlia Campos Alves recebeu sua
imunização na escola do bairro Santa Rosa
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nha vacina e recomendo que
quem pode também tome a sua
dose”, completou Nataly.

Conforme explica Carina Ba-
ron, gerente da Cevisa, para a efe-
tividade da ação de vacinação, as
famílias receberão um Termo de
Assentimento para vacinação na
escola, que deve ser preenchido
pelo responsável da criança ou
adolescente. “O responsável que
concordar com a vacinação, en-
viará a carteira de vacinação da
criança para a escola, com o Ter-
mo de Assentimento assinado e,
então, essa criança receberá as
vacinas faltantes”, explicou.

Ainda, de acordo com Carina,
os responsáveis que devolverem o
termo sem o assentimento, recebe-
rão uma notificação com orienta-
ção para que eles procurem uma
unidade de saúde próxima para
realizar as atualizações vacinais da
criança ou do adolescente.

Todos os imunizantes do ca-
lendário nacional estão disponíveis
para atualização da carteira de va-
cinação, sendo as principais a trí-
plice bacteriana (que protege con-
tra difteria, coqueluche e tétano),
febre amarela, tríplice viral (que
protege contra sarampo, caxumba
e rubéola), hepatite A, meningocó-
cica C, HPV e poliomielite inativa-
da, além da gripe/influenza.

Vale lembrar que a vacinação
ocorre o ano todo. “Esse período é
somente uma intensificação, como
um lembrete da importância de
mantermos a cobertura vacinal de
nossas crianças em dia, para a sua
saúde e proteção contra doenças
evitáveis, garantindo um ambien-
te mais seguro para toda a comu-
nidade”, complementou o secretá-
rio de Saúde, dr. Sérgio Pacheco.
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Coop será ponto de
vacinação contra a gripe

Comprometida em promover
a saúde da comunidade ao seu re-
dor, a unidade Coop de Piracicaba
será ponto de vacinação contra a
gripe Influenza neste sábado, 10. A
ação, realizada em parceria com o
Setor de Imunização da Vigilância
Epidemiológica do município, acon-
tecerá das 8h às 17h, na loja locali-
zada na Avenida Professor Alber-
to Vollet Sachs, 2030.

Neste ano, será aplicada a va-
cina trivalente, que protege contra
duas cepas do vírus da gripe sazo-
nal (gripe comum) e contra a cepa
da Influenza A (H1N1). O público-
alvo da campanha inclui crianças
de 6 meses a menores de 6 anos
(atendimento apenas nas unidades
de saúde); gestantes e puérperas
(mulheres até 45 dias após o par-
to); idosos a partir de 60 anos; pro-
fessores e trabalhadores da saúde,
de escolas públicas e privadas; pro-

fissionais do transporte coletivo
rodoviário urbano e de longa dis-
tância; portuários, profissionais
dos Correios e caminhoneiros; pes-
soas com doenças crônicas não
transmissíveis ou outras condições
clínicas especiais; pessoas com de-
ficiência permanente e profissio-
nais das forças de segurança, sal-
vamento e das Forças Armadas.

Além da vacinação, das 10h
às 15h, os cooperados e clientes da
Coop poderão aproveitar serviços
gratuitos de saúde, como aferição
de pressão arterial, teste de glice-
mia e cálculo do índice de massa
corporal (IMC). Essas ações inte-
gram a Blitz da Saúde, iniciativa
do programa Coop Faz Bem, cria-
do em 2012 e conduzido pela Dro-
garia Coop. “Desde 2012, já reali-
zamos mais de 277 mil atendimen-
tos”, destaca a coordenadora far-
macêutica, Priscila Yoneda.
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Ação acontece no sábado, 10, e contará com
outros serviços gratuitos da Blitz da Saúde

Os 60 anos de fundação do
CRP (Centro de Reabilitação de Pi-
racicaba) foram celebrados duran-
te reunião solene realizada pela Câ-
mara Municipal de Piracicaba nes-
ta terça-feira (6), no Salão Nobre
“Helly de Campos Melges”, por ini-
ciativa do vereador Fábio Silva (Re-
publicanos), em atendimento ao re-
querimento 83/2025, também assi-
nado pelos vereadores Edson Ber-
taia (MDB) e André Bandeira (PSDB).

Na solenidade, foram home-
nageadas as fundadoras e admi-
nistradoras da entidade, Hilda Pe-
reira da Costa Gobbo, Odila Fuzet-
ti Guidotti e Maria Helena de Al-
meida Guidotti, e também o ex-pre-
sidente da instituição, Raul Coury
(in memorian). São pessoas que se
destacaram desde a fundação do
CRP, voltado para o tratamento de
pessoas com deficiência.

Ao presidir a mesa de honra da
reunião solene, o vereador Fábio Sil-
va destacou que o CRP não é apenas
exemplo de dedicação e amor ao pró-
ximo, mas também de inspiração e
esperança para a cidade e região. “Há
60 anos, um grupo de pessoas uniu
forças com um propósito nobre e ur-
gente e deixam hoje um legado, uma
história, uma sementinha no cora-
ção de cada um que passa pelo Cen-
tro de Reabilitação”, afirmou.

A solenidade também contou
a presença da vereadora Rai de
Almeida (PT), que ressaltou a im-
portância do trabalho iniciado em
1965 para atendimento de pessoas
que eram rejeitadas, discriminadas
e excluídas da sociedade. “O CRP
teve esse papel pioneiro de romper
com a desumanidade e com a difi-
culdade de políticas públicas de tra-

zer essas pessoas para a socieda-
de e incluir”, colocou. “O CRP exis-
te não só para dar atendimento
médico, fisioterapêutico, psicoló-
gico, mas também tem o papel de
romper o preconceito com as pes-
soas que são diferentes”.

A mesa de honra também
contou com a participação da pri-
meira-dama de Piracicaba, Valki-
ria Callovi, que comentou sobre a
importância do CRP não somen-
te para Piracicaba, mas também
para as cidades da região e colo-
cou o Fundo Social de Solidarie-
dade, do qual é presidente, à dis-
posição da instituição.

PESSOAS COM DEFICI-
ÊNCIA – A secretária municipal
de Assistência, Desenvolvimento
Social e Família, Fernanda Varan-
das, lembrou que 13,5 mil pessoas
com deficiência vivem em Piraci-
caba. “Começaram o CRP com um
desejo de ajudar pessoas e hoje es-
tão construindo uma história de
sucesso a partir de várias políti-

cas públicas que executam com ex-
celência”, avaliou. Para o secretá-
rio executivo de Cidadania e Par-
cerias de Piracicaba, Adriano Ca-
margo, os homenageados deixa-
ram um legado para a cidade.

Já o presidente do CRP, Ricar-
do Maluf Chaim, lembrou a dedi-
cação, esperança e transformação
promovida pelos fundadores do
CRP na cidade. “São famílias que
tiveram a coragem, o amor e a es-
perança de criar uma entidade que
mudaria vidas para sempre”, cele-
brou. “São pessoas diferenciadas,
que nos mostraram que nada se
faz sozinho, mas que a união, co-
ragem e amor transformam o im-
possível em realidade”. O presiden-
te da entidade também fez uma
homenagem aos 150 colaborado-
res que atuam hoje na instituição e
que “trabalham com o coração”.

Já a gerente executiva do Si-
mespi, Valéria Rueda Elias Spers,
colocou que o CRP tem sido refe-
rência no acolhimento, cuidado e

transformação de vidas. “A co-
munidade piracicabana se orgu-
lha de contar com uma institui-
ção tão comprometida com o bem-
estar coletivo”, afirmou.

Em nome dos homenageados,
Hilda Gobbo se emocionou ao rela-
tar como começou a história do
CRP, quando quatro mães se uni-
ram, em 1964, para buscar atendi-
mento para os filhos com deficiên-
cia. “Começamos pedindo dinhei-
ro na rua. A cidade inteira se mo-
vimentou, a gente viu o brilho de
todo mundo que ajudou”, lembrou.
“Nossos filhos precisavam de tra-
tamento e batíamos a cabeça aqui e
ali. E assim começamos e acerta-
mos porque Piracicaba inteira nos
ajudou e continua ajudando”.

A solenidade foi abrilhanta-
da por uma apresentação musi-
cal do coral dos alunos do CRP e
também com a presença da rainha
da barraca holandesa, que vai re-
presentar a entidade na Festa das
Nações, Manoela Pozar.

BBBBBIBLIOTECASIBLIOTECASIBLIOTECASIBLIOTECASIBLIOTECAS

Vereadora Rai faz visitas em São Paulo
A vereadora Rai de Almeida

(PT) realizou, na quarta-feira (30),
em São Paulo, visita técnica às bi-
bliotecas públicas Mário de Andra-
de, Biblioteca Infantojuvenil Mon-
teiro Lobato e ao Sistema Munici-
pal de Bibliotecas de São Paulo. A
atividade foi realizada junto ao
Conselho Regional de Bibliotecono-
mia (CRB8) e conduzida pela pre-
sidenta desse conselho, Ana Clau-
dia Martins, e por seu diretor téc-
nico, Guilherme Belissimo, que tam-
bém é bibliotecário da Escola de
Engenharia de Piracicaba.

A proposta dessa visita se deu
a partir da aprovação – pela Câ-
mara Municipal de Piracicaba, no
final de 2024 – do Plano Munici-
pal do Livro, Leitura, Literatura e
Bibliotecas (PMLLLB), de autoria
da vereadora Rai. A ida às bibliote-
cas paulistanas e à sede do Sistema
Municipal de Bibliotecas de São
Paulo objetivou assim conhecer o
funcionamento dessas unidades –
a fim de se trazer para Piracicaba
ideias, propostas, inovações e pro-
jetos que possam auxiliar no pro-
cesso de efetivação do referido pla-
no em nosso município.

“Conhecer o que é feito nos
grandes centros em relação ao li-
vro, à leitura, à literatura e às bibli-
otecas para, a partir disso, refletir-
mos sobre a nossa realidade local,
sobre o que é feito em nossa cidade
nessa área e – então – propormos
formas de expansão e ampliação
desse universo em nosso municí-
pio. Esse foi o objetivo primeiro de
nossa ida a São Paulo”, afirma a
vereadora Rai de Almeida.

“Voltamos entusiasmados
com o que vimos. A cidade de São
Paulo possui 54 bibliotecas e mais
30 pontos extensivos de leitura.
São, portanto, praticamente 84 bi-
bliotecas espalhadas pela cidade.
Todos esses pontos com ativida-
des atrativas, com projetos de re-
cepção às escolas e em pleno fun-
cionamento para consulta e em-

A vereadora Rai Almeida esteve em São Paulo na quarta (30)

Fotos: Divulgação

Os encontros contaram com a participação do CRB8 (Conselho)

préstimos de livros físicos e tam-
bém digitais” – conta Rai. “Ao con-
trário do que muita gente pode
imaginar, os livros físicos são
muito consultados e – mesmo –
emprestados. O interesse por livros
físicos não é menor do que o inte-
resse por livros digitais (e-books) e
a outros materiais eletrônicos. Pelo
contrário”, analisa a vereadora.

Rai de Almeida também veri-
ficou de perto nessas diferentes bi-
bliotecas todo o trabalho de com-
pra, recepção, catalogação, conser-
vação e disposição dos mais dife-
rentes acervos bibliográficos. Na
biblioteca Mário de Andrade, por
exemplo, a vereadora conheceu o
espaço no qual se encontra dispo-
nibilizado à população um imenso
acervo temático voltado apenas à
história da cidade de São Paulo.
Além dele, Rai conheceu ainda o
acervo voltado às artes e à cultura
– também disponível ao público – e
o acervo de temática geral – no qual
há, inclusive, um sistema para em-
préstimo e devolução automáticos
para os usuários e usuárias.

Na Biblioteca Monteiro Lo-
bato, a vereadora conheceu o tra-
balho desenvolvido pela equipe da
biblioteca no que diz respeito à re-
cepção das escolas públicas e pri-
vadas, a programação de ativi-
dades literárias realizadas (que
envolve inclusive semanas literá-
rias e feiras com autores varia-
dos) e ainda o setor de conserva-
ção de material histórico de Mon-
teiro Lobato (uma vez essa bibli-
oteca acolhe parte expressiva de
documentos e materiais tridimen-
sionais de Lobato). Fechando a
visita, a vereadora Rai de Almei-
da conheceu também – na sede
da biblioteca Mario Schenberg –
como funciona o sistema que faz
a gestão das 54 bibliotecas da ci-
dade de São Paulo e de seus pon-
tos extensivos de leitura.

“Queremos agora conhecer o
sistema de bibliotecas escolares da

cidade de Campinas – enquanto
já vamos nos organizando para
propor projetos para a nossa ci-
dade. Vamos seguir acompa-
nhando a efetivação do Plano
Municipal do Livro, Leitura, Li-
teratura e Bibliotecas, sugerindo
atividades e propondo também
projetos de lei como de ativida-
des que contribuam para fazer de
Piracicaba, um dia, uma cidade
leitora” – concluiu a vereadora.

Para Ana Cláudia Martins –
presidenta do CRB-8 – “a inicia-
tiva da vereadora Rai de Almei-
da – de buscar inovações e boas

práticas em grandes centros como
São Paulo – é fundamental para
fortalecer esses espaços em Pira-
cicaba, promovendo uma socie-
dade mais leitora, mais informa-
da e conectada com o conhecimen-
to. O CRB-8 estará sempre à dis-
posição para colaborar na cons-
trução de projetos que promovam
bibliotecas modernas e acolhedo-
ras, pois temos certeza do papel
de formação social, intelectual,
cultural e de cidadania que a bi-
bliotecas e seus(as) bibliote-
cários(as) proporcionam para
suas comunidades”, afirmou.

Foram homenageadas as fundadoras e administradoras, Hilda Pereira da Costa Gobbo, Odila Fuzetti Guidotti
e Maria Helena de Almeida Guidotti, e também o ex-presidente da instituição, Raul Coury (in memorian)

Rubens Cardia
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BOM DIA
Domingo (11) é o Dia

das Mães. Por isso, va-
mos ter comércio e sho-
ppings com movimentos
intensos hoje (9) e ama-
nhã (10). Todo o   carinho
para aquela que é o co-
meço de tudo. Essa se-
mana, já festejamos o dia
do Turismo, do Marketing,
do Artista Plástico e da
respeitada Cruz Vermelha
Internacional. Também ti-
vemos o Dia do Oftalmo-
logista. A todos os respei-
táveis profissionais, nos-
so abraço, em especial
ao dr. Jorge Luiz Martins,
incrível ser humano, um
especialista querido e
competente. Dr. Jorge
Luiz Martins é filho do eter-
no e respeitado vereador
Jorge Martins. Depois de
muitos anos parceiro do
saudoso dr. Mário Sergio
Caldana, agora tem o seu
confortável e moderno
consultório na avenida In-
dependência 724 salas
114/115. Bom dia a todos.

MANCHETE
Leão XIV (Robert Pre-

vost) é o novo Papa.
Americano (Chicago), 69
anos, missionário de San-
to Agostinho, desenvolveu
sua vida católica no Peru.

BASTIDORES

(Primeira)
Surgiu chance para o

deputado federal Guilher-
me Boulos ser tornar mi-
nistro no Governo Lula.
Mas, foi surpreendido ao
descobrir não ter apoio
total/incondicional dos
seus colegas do PSOL.
Comenta-se que Boulos
não pensa desistir.

(Segunda)
Foi solicitado junto ao

STF, o afastamento do
presidente da CBF, Ednal-
do Rodrigues. O ministro
Gilmar Mendes não aten-
deu. Ednaldo Rodrigues,
que já conseguiu deixar o
Brasil de fora da Olimpí-
ada de Los Angeles (Ca-
lifornia), é o responsável
por uma das piores cam-
panhas do selecionado
principal nas eliminatóri-
as sul-americanas. Só
sai/cai mesmo, se o Bra-
sil não for para a Copa
do Mundo de 2026.

(Terceira)
Julgamento do atleta

Paquetá já foi encerrado.
Ele é acusado de parti-
cipar de apostas envol-
vendo jogos do campeo-
nato europeu. Sentença
sairá em junho. Pode ser
banido do futebol.

DICA
Anote motivos/pro-

blemas que surgem ou
podem surgir devido a
falta do descanso: es-
tresse, acidentes, dificul-
dade de aprendizado,
desequilíbrio hormonal,
câncer, demência e in-
fecções. Por isso, pre-
venção e responsabilida-
de são fatores decisivos.

DOIS TOQUES

(Um)
Para evitar futuros

constrangimentos ou
acusações, a Câmara

Municipal de Piracicaba
pode/deve não mostrar
pressa para analisar e
debater projetos. O le-
gislativo representa o
povo (que elegeu os ve-
readores) e os eleitores
precisam ser ouvidos e
alertados. Esconder é
uma prática perigosa.

(Dois)
Três meses sequenci-

ais de festas populares
em Piracicaba com gran-
de público: na semana
que vem (14/18), a Festa
das Nações. Em junho
(13), Dia de Santo Antonio,
e em julho, a Festa do Di-
vino, na rua do Porto.

LÁ&CÁ

(Lá)
O presidente da FIFA,

Gianni Infantino, confir-
mou que a Rússia está
fora  de competições da
FIFA, punida por causa
invasão à Ucrânia em
2022. O presidente dos
Estados Unidos, Donald
Trump, se disse surpreso:
"Eu não sabia disso".

(Cá)
Taxa Selic atinge o va-

lor mais alto: 14,75%. Voto
do presidente Gabriel Ga-
lípolo (e de todos os de-
mais/decisão unânime).
Presidente Lula e a minis-
tra Gleisi Hoffmann não
vão se pronunciar?

O QUE ELE FALOU
"A lguns  querem

transformar o STF na
Revista Caras"

(Ministro do STF, Ale-
xandre de Moraes, duran-
te julgamento/G1)

XVZÃO
Contagem regressi-

va: qual será o time do
XV na Copa Paulista.
Demorando, terá outra
vez um time cada jogo
e o fiasco se repetirá.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Como pagar a to-

dos e não esquecer de
ninguém que foi rou-
bado pelo INSS?

PONTO FINAL
A crise no INSS se

agrava. Uma fraude mili-
onária, cujos valores cor-
retos ainda ninguém
sabe, e quanto mais o
tempo passa, a situação
piora. O Governo Federal
não pode poupar quem
quer que seja: nomeados
ou servidores. O surgi-
mento de indícios com
envolvimento dos consig-
nados não surpreende.
Ligações diretas, todos os
dias/minutos, localizando
idosos, muitas vezes to-
talmente alheios a realida-
de digital, sempre servi-
ram como emboscada.
Golpes, enganos, menti-
ras, armadilhas e as cus-
tas disso, muita gente fi-
cando rica. Passou da
hora do basta. Nada de
desconto na conta do apo-
sentado/pensionista. De-
posita-se o valor original e
possíveis interessados
em benefícios, devem
procurar bancos ou agen-
tes de sua confiança. Um
bom final de semana para
você. Até terça.

EEEEESTRASTRASTRASTRASTRATÉGIATÉGIATÉGIATÉGIATÉGIA N N N N NAAAAACIONALCIONALCIONALCIONALCIONAL

Dia D de Vacinação contra
a Gripe é neste sábado, 10
Ação é voltada para os grupos prioritários definidos pelo Ministério da Saúde;
imunização acontece em 30 unidades e postos volantes, das 8 às 17 horas

Dia D de Vacinação contra a gripe será neste sábado, 10

Divulgação

A Secretaria Municipal de
Saúde realiza neste sábado, 10, o
Dia D da Estratégia Nacional de
Vacinação contra a Gripe (Influ-
enza), das 8h às 17h, em 30 uni-
dades de saúde e postos volantes.
Neste momento, a vacinação é vol-
tada a grupos prioritários como
crianças de 6 meses a menores de
6 anos, idosos, profissionais da
saúde, gestantes, puérperas, pes-
soas com comorbidades, profissi-
onais da educação, entre outras.
A meta é vacinar 90% dos grupos
prioritários: crianças, gestantes e
pessoas com 60 anos ou mais.

A Secretaria de Saúde reforça
que a vacina está disponível nas
unidades de saúde do município
(UBS e USF), das 8h às 15h, exceto
UBS Paulista, sem a necessidade
de agendamento. Para receber o
imunizante, é importante apresen-
tar documento de identificação
com foto, carteira de vacinação e
Cartão Nacional do SUS.

O vice-prefeito e secretário de
Saúde, dr. Sérgio Pacheco, destaca
que a influenza geralmente causa
febre, dor de garganta, tosse, dor
de cabeça e dores no corpo. Reforça,
também, que as crianças menores
de 6 anos de idade, idosos, gestan-
tes e pessoas com comorbidades, são
os mais afetados, podendo levar até
a morte. “A vacinação é eficaz e evi-
ta a evolução da doença para estes
quadros mais graves”, afirmou.

Até o momento, já foram
imunizadas 25.783 pessoas con-
tra a gripe em Piracicaba.

PÚBLICO-ALVO DA ES-
TRATÉGIA NACIONAL DE
VACINAÇÃO CONTRA A
GRIPE (INFLUENZA): Crian-
ças de 6 meses a menores de 6
anos; Trabalhadores da saúde;
Gestantes; Puérperas; Professores
do ensino básico ao superior e fun-
cionários das escolas; Povos indí-
genas; Idosos com 60 anos ou mais;
Pessoas em situação de rua; Pro-
fissionais das forças de segurança
e de salvamento; Profissionais das
Forças Armadas; Pessoas com do-
enças crônicas não transmissíveis
e outras condições clínicas especi-
ais (independentemente da idade);
Pessoas com deficiência perma-
nente; Caminhoneiros; Trabalha-
dores do transporte rodoviário
coletivo (urbano e de longo cur-
so); Trabalhadores portuários;
Funcionários do sistema de pri-
vação de liberdade; População pri-
vada de liberdade, além de ado-
lescentes e jovens sob medidas so-
cioeducativas (entre 12 e 21 anos).

UNIDADES DE SAÚDE
QUE PARTICIPARÃO DO
DIA D - DAS 8H ÀS 17H - USF
Artemis I (Rua José Ferreira Filho,
1360); USF Gran Park (Av. Elias
Gabriel da Silva, S/N); USF Mário
Dedini I (Rua Nadir Eraldo Stella,
137); USF Santa Rita (Rua Areió-

polis, 250); USF Tatuapé I (Rua
Prof. Carlos Brasiliense Pinto, 405);
USF Tupi (Rua Piracicaba, s/n°);
UBS Algodoal (Rua Gertrudes Bar-
bosa Moretti, 81); UBS Alvorada
(Rua Sérgio Cardoso, 185); UBS
Parque Piracicaba (Rua Palmital,
s/nº); UBS Caxambu (Rua Engº
Romano Coury, 513); UBS Cecap
(Av. Gustavo Adolfo Franco Bue-
no, s/nº); UBS Centro (Av. Fran-
ça, 227, Jd. Europa); UBS Espla-
nada (Rua Augusto Furlan, 31);
UBS Independência (Rua Pedro
Chiarini, 144); UBS Jupiá (Rua
João Eudóxio da Silva, s/nº); UBS
Novo Horizonte (Rua Moacir Mar-
tins, 255); UBS Paulicéia (Rua San-
ta Helena, 334); UBS Piracicami-

rim (Rua Gonçalves Dias, 1070);
UBS Planalto (Rua Herculano Mô-
naco, 180); UBS Santa Terezinha
(Rua Nicolau Zem, 220); UBS Vila
Cristina (Av. Raposo Tavares,
1851); UBS Vila Rezende (Rua San-
to Estevão, 394), UBS Vila Sônia
(Rua João Zem, 751). DAS 8H ÀS
16H - USF Anhumas (Rod. Luiz
Dias Gonzaga, 11); Postos Volan-
tes (das 8h às 17h); Carrefour (Av.
Rui Teixeira Mendes, 300); COOP
(Av. Profº Alberto Vollet Sachs,
2030), COOP Bom (Rua Corcova-
do, 70); Pão de Açúcar - Cidade
Alta (Rua Visconde do Rio Branco,
583); Assaí (Av. Antônio Fazana-
ro, s/nº); Jaú Serve - São Dimas
(Rua Capitão Emídio, 537).

Com objetivo de apoiar a
consolidação das cidades turís-
ticas do Estado de São Paulo e
evitar o rebaixamento na classi-
ficação das estâncias e municípios
de interesses turísticos (MIT), a
União dos Vereadores do Estado
de São Paulo lançou uma parceria
para assessorar gestores munici-
pais do setor. Com isso, oferecerá
uma série de serviços que auxilia-
rão o crescimento e a profissio-
nalização do setor, responsável
por 8% do PIB nacional.

O Estado de São Paulo possui
70 estâncias e 144 municípios de
interesse turístico, como prevê a Lei
Complementar Nº 1.261/2015. A
legislação também estabelece a re-
visão, a cada três anos, do cumpri-
mento dos objetivos que precisam
ser atendidos por cada um dos
MITs. Se não alcançá-los, o muni-
cípio pode perder o título e, por con-
sequência, a visibilidade e recursos.

“Muitos municípios estão cor-
rendo risco de perder a classifica-
ção turística por falta de atendi-
mento aos critérios da legislação.
A UVESP quer ajudar os Municí-
pios para que isso não venha a
ocorrer”, explica a presidente exe-
cutiva da entidade, Silvia Melo.
“Estamos fazendo parcerias com
os melhores consultores do setor

DDDDDIAIAIAIAIA     DODODODODO T T T T TURISMOURISMOURISMOURISMOURISMO

Uvesp lança assessoria para os municípios turísticos

Iniciativa pretende ajudar a evitar o rebaixamento
na classificação de estâncias e MITs

Divulgação

para oferecer um trabalho de ex-
celência, como é a marca da
UVESP, e que traga resultado efe-
tivo para as nossas cidades”.

Dentre os serviços previstos
estão aqueles que impactam nos
critérios de classificação de estân-
cias e municípios turísticos, como
por exemplo: Plano diretor de Tu-
rismo (inicial e revisão); Inventa-
riação de oferta turística (inicial e
revisão); Pesquisa de demanda
turística; plano de Marketing;
Banco de projetos para infraestru-
tura no Município; Projetos para
captação de recursos junto ao Mi-
nistério do Turismo e emendas
parlamentares; Elaboração de
projetos técnicos para obras turís-
ticas; Plano de desenvolvimento
regional do Turismo; Estudo téc-
nico para aproveitamento de áre-
as públicas ou privadas para ati-
vidades turísticas e exploração do
turismo; Estudo técnico para de-
finição se o município pode atrati-
vos para pleitear o MIT; Capacita-
ção para equipes do CAT/PIT; Lei
do CONTUR; Audiência pública
para aprovação do Plano de De-
senvolvimento do Turismo; Acom-
panhamento do PL para MIT na
ALESP; Acompanhamento do pa-
recer técnico para MIT na SETUR-
SP; Gestão da atividade turística;

Implantação de indicadores;  Pla-
nejamento para reposicionamento
dos Municípios turísticos no ran-
queamento;  Acompanhamento de
aprovação de objeto para uso dos
recursos do DADETUR no COC.

Para mais informações sobre
a assessoria aos municípios turís-
ticos, entre em contato com UVESP
pelo email uvesp@uvesp.com.br,
Whatsapp 11 97585-5725, tele-
fone 11 3886-0611, ou pelo site
www.uvesp.com.br

UVESP  - Fundada há 48
anos, a União dos Vereadores do
Estado de São Paulo é uma enti-
dade que representa vereadores
e Câmaras Municipais paulistas,
promovendo o fortalecimento do
municipalismo e tem como mis-
são oferecer suporte técnico, ju-
rídico e político, além de organi-
zar eventos e cursos de capacita-
ção para aprimorar a atuação le-
gislativa e a gestão pública e fo-
mentar o desenvolvimento local.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Secretário se reúne com diretor do HRP Unicamp
Com o objetivo de reafirmar a

importância da integração e da efi-
ciência no sistema público de saú-
de, o diretor do HRP Unicamp
(Hospital Regional de Piracicaba),
médico cardiologista José Roberto
Matos Souza, se reuniu no dia 6 de
maio, com o secretário municipal
de Saúde e vice-prefeito, Sérgio Pa-
checo Junior, para conhecer mais
do panorama sobre a rede de saú-
de pública da Região Metropolita-
na de Piracicaba (RMP). O foco da
conversa foi o fortalecimento e a
ampliação do acesso da população
a serviços de qualidade.

Durante o encontro, o dire-
tor do HRP Unicamp destacou a
qualidade no atendimento do hos-
pital, prestado à população dos 26
municípios que integram a DRS-
X (Diretoria Regional de Saúde).
“O hospital é parte essencial de
uma rede extensa de assistência.

É fundamental reafirmar o nosso
compromisso com o avanço contí-
nuo da saúde pública regional”,
afirmou José Roberto.

Pacheco, por sua vez, reforçou
a sua contribuição com o que for
necessário e ressaltou a importân-
cia de unir esforços em prol de um
sistema mais justo e eficiente.

A reunião comprovou a dispo-
sição conjunta do município e da
instituição em buscar soluções inte-
gradas, voltadas à ampliação do
acesso e à melhoria da qualidade
dos serviços oferecidos à população.

O encontro também contou
com a participação da gerente
administrativa financeira do
hospital, Lenara Barbieri de
Carvalho e de William Oliveira,
Relações Governamentais e Ins-
titucionais da Reitoria e Dire-
toria Executiva da Área da Saú-
de da Unicamp (DEAS). Dr. Sérgio Pacheco Jr., Lenara Barbieri e Dr. José Roberto Matos Souza

Divulgação
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CLJR emite 12 pareceres
favoráveis e 4 contrários
Comissão seguiu notas técnicas, que apontaram ilegalidades em quatro proposituras

Deputado federal, Vicentinho; professor Ronyson Oliveira,
advogado e sindicalista José Osmir Bertazzoni e o
ministro do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho

Divulgação

O advogado e dirigente do
Sindicato dos Trabalhadores Mu-
nicipais de Piracicaba e Região,
José Osmir Bertazzoni, participou
no dia 7 de maio de uma reunião
da Comissão de Trabalho da Câ-
mara dos Deputados, em Brasília.
O encontro teve como pauta prin-
cipal o debate sobre o sistema de
financiamento ao trabalhador, a
garantia do FGTS, o estímulo ao
trabalho do aprendiz e a redução
da jornada de trabalho.

A reunião contou com a pre-
sença do Ministro do Trabalho e
Emprego, Luiz Marinho, e da de-
putada federal Erika Hilton. A
participação de Bertazzoni se deu
a convite do deputado federal
Vicentinho, também membro da
Comissão e reconhecido pela sua
trajetória em defesa dos direitos
dos trabalhadores.

“Muito nos honra a presen-

ça de Osmir Bertazzoni, que é um
grande líder dos servidores de
Piracicaba. Aproveito para envi-
ar um abraço ao Valdir e a toda
a diretoria do Sindicato, assim
como saudar o professor Rony-
son Oliveira”, declarou o depu-
tado Vicentinho durante sua
fala. Ele também destacou que a
presença de Bertazzoni na reu-
nião representa a luta constante
pelos direitos dos trabalhadores,
com atenção especial aos servi-
dores públicos municipais e à re-
vogação de diversos projetos que
ameaçam esses direitos.

Durante o encontro, foram
discutidas propostas para fortale-
cer a proteção social dos trabalha-
dores, especialmente no contexto
das mudanças no mercado de tra-
balho e da necessidade de políti-
cas públicas que garantam inclu-
são e valorização profissional.

Em reunião nesta quinta-fei-
ra (8), a CLJR (Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação) emitiu
pareceres contrários a quatro pro-
posituras de iniciativa parlamen-
tar. Outras 12 tiveram pareceres
favoráveis, além de 11 moções con-
sideradas aptas. A comissão é for-
mada pelos vereadores Gustavo
Pompeo (Avante), presidente, Re-
nan Paes (PL), relator, e Edson
Bertaia (MDB), membro. Eles con-
tam com a assessoria da Procura-
doria Legislativa da Casa.

Dentre as proposituras anali-
sadas, foi apontada a ilegalidade
do projeto de lei nº 79/2025, de
autoria do vereador Pedro Kawai
(PSDB), que institui a Política Mu-
nicipal de Conscientização e Estí-
mulo à doação de sangue, órgãos,
tecidos e leite materno. A comissão
seguiu a nota técnica elaborada
pela Procuradoria Legislativa, que
apontou que já há lei federal dis-
pondo sobre a matéria, não ca-
bendo ao município a mera re-
produção da norma federal.

Também com parecer contrá-
rio ficou o PL nº 82/2025, de auto-
ria da vereadora Rai de Almeida
(PT), que institui mecanismos de
punição administrativa para com-
bate à violência contra a mulher
no município. Nesse caso, a nota
técnica da Procuradoria Legislati-
va, seguida pela comissão, estabe-
lece que o município não pode im-
por sanção sobre tema pelo qual
não exerce a competência de poder
de polícia administrativa.

Outro projeto que recebeu pa-
recer contrário é o PL nº 90/2025,
de autoria do vereador Rafael Boer

(PRTB), que dispõe sobre a proibi-
ção de permanência de pessoas
durante a madrugada na praça
José Bonifácio, na região central.
A nota técnica da Procuradoria
Legislativa salienta que trata-se de
uma propositura inconstitucional.
Nesse sentido, argumenta que a
praça é um próprio municipal, de
uso público, em que os cidadãos
podem transitar ou permanecer em
qualquer horário e que questões
referentes à segurança e saúde pú-
blica não podem servir de embasa-
mento à restrição de uso do local.

Comissão de Legislação, Justiça e Redação se reuniu nesta quinta-feira (8)

Fabrice Desmonts

E também o PL nº 99/2025,
de autoria do vereador Marco Bi-
cheiro (PSDB), que dispõe sobre a
criação do Poupatempo da Saúde
no município. O projeto foi consi-
derado inconstitucional pela Pro-
curadoria Legislativa, cuja nota
técnica foi seguida pela CLJR, ao
avaliar que a propositura dispõe
sobre um programa estadual e que
não compete ao município legislar
sobre o assunto.

O presidente da comissão,
Gustavo Pompeo, explicou que as
matérias com pareceres contrários

não são de competência do muni-
cípio ou da Câmara. “A comissão
não discutiu o mérito das matéri-
as, mas sim a questão da legalida-
de e o entendimento foi acompa-
nhar as notas técnicas”, afirmou.

Os pareceres contrários serão
avaliados pelo Plenário. Se forem
acatados, os projetos serão arqui-
vados. Se os pareceres forem der-
rubados pela maioria dos vereado-
res, os projetos seguem em trami-
tação pelas demais comissões da
Casa até voltarem ao Plenário para
apreciação do mérito.

TTTTTRABALHORABALHORABALHORABALHORABALHO

Osmir Bertazzoni
participa de reunião
na Câmara Federal
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Professores voltam em
assembleia para os rumos
da campanha salarial
Apeoesp informa que professores não podem ser penalizados por participarem,
em greve, de assembleia da categoria, conforme a Constituição Federal

Professores da rede estadual
de ensino, conforme o calendário
da Apeoesp estabelece greve da ca-
tegoria nesta sexta (9), voltam em
assembleia estadual, para avaliar
os rumos da campanha salarial da
categoria. A assembleia está mar-
cada para as 16 horas, na Praça
da República, em frente à Secreta-
ria Estadual da Educação, e sua
realização foi definida pela cate-
goria, também em assembleia, no
último dia 25 de abril.

Nesta campanha salarial, os
professores reivindicam a amplia-
ção do reajuste salarial à categoria
proposto pelo governo estadual de
5%, assim como o cumprimento in-
tegral do piso salarial profissional
nacional. Os professores reivindi-
cam ainda a revisão do período de
atribuição de aulas, com regras jus-
tas, transparentes, de acordo com
a ordem de classificação por tempo
de serviço, provas e títulos, e que a
recondução seja feita por vontade
dos professores, de acordo com a
ordem de classificação, sem vetos,
reabertura das classes fechadas e
o máximo de 20 estudantes por
classe. Outra reivindicação é a de-
volução dos valores descontados
dos aposentados e pensionistas
durante o confisco, derrubado em
2022 na Assembleia Legislativa, em

uma ação liderada pela segunda
presidenta da Apeoesp, a deputa-
da estadual Professora Bebel (PT).

Bebel lembra que em audiên-
cia online de conciliação, promovi-
da pelo Tribunal de Justiça de São
Paulo entre o governo do Estado e
a Apeoesp, na última segunda-fei-
ra, cinco de maio, foi determinado
a suspensão, por 20 dias,  da ação
judicial movida pelo governo, para
que possam ocorrer negociações
entre as partes. “Como já sabem, o
governo encaminhou à Assembleia
Legislativa projeto de lei comple-
mentar que institui reajuste de 5%
para o Magistério, assim como para
outras carreiras. Esta proposta é
insuficiente! O reajuste do piso na-
cional foi de 6,27%, a inflação acu-
mulada desde o último reajuste é
de 8,5%, a alteração salarial neces-
sária para o cumprimento da meta
17 do PNE é de 41,3% e para o cum-
primento integral do piso salarial
nacional, de 87%”, destaca a se-
gunda presidenta da Apeoesp.

Para pressionar o governo es-
tadual a atender as reivindicações
da categoria, a Apeoesp orienta à
categoria a intensificar a mobili-
zação e recomenda que todos pa-
ralisem suas atividades. Em ma-
terial dirigido à categoria, a Apeo-
esp inclusive orienta os professo-

A Apeoesp conseguiu abrir negociação com a Secretaria
Estadual da Educação e arrancar contraproposta salarial,
ainda considerada insuficiente

Divulgação

res de como comunicarem os seus
diretores para que possam parti-
cipar da assembleia desta sexta-
feira sem que sejam penalizados.
“O direito dos servidores públicos
a participar de movimentos reivin-
dicatórios está assegurado pelo
artigo 37, VII da Constituição Fe-
deral e deverá ser exercido obser-
vando as disposições da Lei 7.783/
1989, conforme decidiu o Supremo
Tribunal Federal no Mandado de
Injunção n.º 712-PA. Assim, a au-

sência ao trabalho em razão da par-
ticipação na assembleia geral extra-
ordinária não pode gerar penalida-
des, sobretudo a rescisão do seu
contrato de trabalho, tampouco po-
dem ser admitidas quaisquer for-
mas de constrangimento do reque-
rente, pelo mesmo motivo, isso nos
termos do artigo 6º, § 2º e pará-
grafo único do artigo 7º da Lei
7.783/89, com as modificações in-
troduzidas pelo STF”, diz trecho do
informativo da entidade.

Uma tarde repleta de conheci-
mento e novas descobertas turísti-
cas. Assim foi a visita monitorada
gratuita que a Prefeitura de Piraci-
caba, por meio de parceria entre as
Secretarias de Turismo e de Cultu-
ra, ofereceu na segunda-feira, 5, a
alunos do curso de aprendizagem
profissional do Senac Piracicaba.

A atividade consistiu em bate-
papo com a secretária de Turismo,
Clarissa Quiararia, que abordou o
mercado de trabalho no setor; se-
guido de tour no Engenho Central
e visita ao Misp (Museu da Ima-
gem e do Som de Piracicaba).

Entre as temáticas tratadas
na apresentação feita aos estudan-
tes, Clarissa falou sobre hospitali-
dade, eventos e tipos de turismo.
“Tudo está interligado. O Turis-
mo, para além dos atrativos tu-
rísticos, movimenta uma grande
cadeia de serviços, abrangendo
hospedagem, gastronomia, trans-
porte, infraestrutura, entre ou-
tros. E a hospitalidade, feita de
maneira acolhedora, é fundamen-
tal para o desenvolvimento do se-
tor”, disse a titular da Pasta.

Durante o tour pelo Engenho
Central, conduzido por Pedro

EEEEENGENHONGENHONGENHONGENHONGENHO C C C C CENTRALENTRALENTRALENTRALENTRAL

Alunos do Senac participam de visita monitorada

Clarissa e Pedro Maurano junto dos estudantes

Divulgação

Maurano, coordenador do local,
junto de Sabrina Franzol, guia de
turismo e gerente de promoção
turística da Secretaria de Turis-
mo, os alunos puderam conhecer
mais da história do Engenho na
produção de açúcar e álcool e
como o espaço é utilizado atual-
mente, abrigando eventos e sedi-
ando, por exemplo, a Pinacoteca
Municipal Miguel Dutra e o Tea-
tro Erotides de Campos.

“Eu achei essa atividade
muito legal. Sou piracicabano e
não conhecia tudo o que o Enge-
nho tem e representa no desen-
volvimento da cidade. Foi real-
mente uma tarde de novos co-
nhecimentos”, comentou o alu-
no Eduardo Pereira, 17.

Quem também aprovou a
iniciativa foi a estudante Ana
Júlia Rubim, 17. “Já vim muito
para o Engenho, em eventos, sho-
ws, mas não tinha muita noção
da parte histórica e agora, com
certeza, tenho um novo olhar so-
bre este espaço”, comentou.

No encerramento da ativi-
dade, os participantes visitaram
o Museu da Imagem e do Som,
também situado no Engenho,

onde puderam ver diferentes
equipamentos audiovisuais de
variadas épocas e, ainda, assis-
tir a um vídeo sobre a produção
de açúcar em engenhos.

Conforme a professora Pris-
cila Silveira, acompanhante dos es-
tudantes na atividade, essa ação
foi a abertura de um módulo so-
bre turismo como parte da grade
curricular do curso de aprendiza-
gem profissional. “Do início ao fim
do encontro, a proposta encaixou-

se perfeitamente à unidade temá-
tica do Turismo, abrangendo as
várias possibilidades profissionais
na área e também provocando nos
alunos o sentimento de pertenci-
mento à cidade”, afirmou.

Todos os estudantes leva-
ram para casa um kit informa-
tivo contendo folders de rotei-
ros turísticos de Piracicaba,
além de um mapa da região tu-
rística Serra do Itaqueri, na
qual Piracicaba está inserida.
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Vereador solicita reparo em asfalto afundado no bairro
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) protocolou a indicação
2.666/2025 solicitando ao Exe-
cutivo que seja feito “reparo
urgente” na pavimentação as-
fáltica que sofreu afundamen-

to na altura do número 107 da
rua Antônio Corrêa Pacheco,
no Jardim Bartira.

A demanda foi motivada
por reclamações de moradores
da região, que apontam o ris-

co de acidentes e os transtor-
nos causados pelo problema
estrutural na via.

“O afundamento do asfal-
to compromete o tráfego de ve-
ículos e coloca em risco a se-

gurança de motoristas, ciclis-
tas e pedestres. Solicitei que a
Prefeitura realize a manuten-
ção com urgência para evitar
o agravamento da situação”,
destacou Pedro Kawai.

A Receita Federal informa que
até às 14 da terça-feira, 6, foram
entregues 236.692 declarações do
Imposto de Renda da Pessoa Físi-
ca (IRPF) 2025, ano-calendário
2024. O prazo de entrega da decla-
ração começou no dia 17 de março,
e terminará em 30 de maio.

A expectativa é  de que
512.649 declarações sejam en-
tregues até o final do prazo para
a região da Delegacia da Recei-
ta Federal de Piracicaba que é
composta de 25 municípios.

IRIRIRIRIR

Receita Federal já recebeu
mais de 230.000 declarações

Receita Federal alerta para
golpes: A instituição não envia
e-mail ou SMS com links ou soli-
citando direcionamento para pá-
ginas não oficiais. Não há como
interferir no processamento da
declaração do IRPF e nem nas
prioridades da fila de espera das
restituições. Todas as informa-
ções sobre pendência ou malha
estão na página oficial da Recei-
ta Federal ou no app Receita Fe-
deral. Todos os serviços da Re-
ceita Federal são gratuitos.

O Mandato Coletivo A Cida-
de é Sua, por meio do co-vereador
Pablo Carajol e o assessor Ayri
Rando, participaram nesta terça-
feira (6) de reunião na Escola
Municipal Antonio Boldrin, loca-
lizada no bairro Parque Orlanda.

O objetivo do encontro foi dis-
cutir o fortalecimento do Projeto
Político Pedagógico (PPP), desen-
volvido pela escola desde 2011, que
envolve moradores, estudantes e
educadores na construção coletiva
de soluções para a realidade local.

Neste ano, o tema central es-
colhido para o projeto foi “Um
Mundo para Brincar – Os impac-
tos das mudanças climáticas”, com
foco na sensibilização ambiental e
no estímulo à cidadania ativa.

Durante o encontro, o diretor
da escola, professor Peterson Ri-
gato, e a professora Fernanda Fer-
reira destacaram a importância de
ampliar o envolvimento da comu-
nidade em iniciativas que possam
gerar melhorias tanto para a esco-
la quanto para o bairro. Entre as

propostas, estão o plantio de árvo-
res e a criação de uma horta comu-
nitária em espaço público.

De acordo com os educado-
res, a região enfrenta desafios re-
correntes relacionados à falta de
água e com a baixa arborização
urbana, o que tem agravado os
impactos das ondas de calor so-
bre a escola e seus arredores.

Os professores também re-
forçaram a necessidade de par-
cerias para viabilizar as ações
propostas. “A ideia é que o Man-
dato Coletivo atue como articu-
lador de apoios institucionais e
comunitários, aproximando o pro-
jeto de iniciativas como a Casa do
Hip Hop, o Projeto Corredor Cai-
pira, a Chácara Brasil, entre ou-
tros”, disse Pablo Carajol.

“A iniciativa da Escola Anto-
nio Boldrin reforça o papel da edu-
cação pública como agente de
transformação social e ambiental,
promovendo, desde cedo, o prota-
gonismo estudantil e o cuidado
com o território”, enfatizou.

Objetivo do encontro foi discutir o fortalecimento
do Projeto Poliìtico Pedagoìgico

Divulgação
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Escola propõe ações ambientais
com comunidade do Pq. Orlanda



Produzir esse caderno especial da
coluna Enfoque em página dupla, para
o Dia das Mães, foi uma delícia! Foram
semanas de trabalho fazendo a
curadoria de dicas de presentes,
diagramando a página para resguardar
o layout leve e colorido que é a nossa
marca registrada e selecionando fotos
que representassem todas as mulheres
que abraçaram a divina (e difícil)
missão da maternidade. Cada detalhe
foi pensado nelas, tendo em mente que
maridos, filhos e netos querem
presenteá-las com o que há de melhor.
Esperamos ter cumprido essa missão a
contento!

Às vezes o nome da loja sobe na cabeça da gerência e surge uma promoção
de enlouquecer. Olha que incrível: neste Dia das Mães, a cada R$ 100,00 em
compras na Maluka Calçados & Moda, você concorre ao sorteio de um vale
compras no valor de R$ 500,00 pra gastar nas duas lojas da marca, E mais!
Concorre também ao sorteio de um voucher no valor de R$ 5 mil para
investir em cursos da Microlins Piracicaba e deixar a sua mãe cheia de
orgulho com o seu futuro profissional. São duas lojas: na galeria da Coop
Supermercados (Av. Alberto Vollet Sachs, 2030, no Morumbi) e no Delta
Supermercados (Av. Luciano Guidotti, 1184 - Higienópolis). Demais, né?
Então já segue @maluka_calcadosemoda e @microlinspiracicaba lá no
Instagram! Participe e boa sorte!

Quer uma ideia super criativa de presente para agradar em
cheio a sua mamãe ou a mãe de quem você ama? Que tal
presentear com um voucher exclusivo da Aline Carvalho
Lash Designer. Veja que prático! Na primeira quinzena de maio, a Aline Carvalho está com uma
promoção imperdível para os leitores da coluna: por apenas R$ 120,00, sua mãe pode escolher se quer
uma colocação de cílios Fio a Fio, Volume Brasileiro ou 4D. Você compra o voucher e ela escolhe a
aplicação de sua preferência! Chic né? Garanta o seu agora: é só chamar no WhatsApp (19) 99764-1281
e o seu presente está garantido! Aproveita e segue no Instagram @alinecarvalho_lash

Se você quer dar um presente bacana pra sua mãe, não quer gastar
muito, e de quebra precisa de uma orientação, deixa eu te dar essa dica
que vai salvar o seu Dia das Mães. Vai na Núbia Modas, bem no
Centro da cidade. A Núbia tem uma variedade enorme de modelos, de
todos os gostos e para todos os bolsos, e ainda te ajuda a escolher o
presente pra você acertar em cheio. Porque a gente não é obrigado a
entender de moda, né? Então, ter essa força na hora de escolher o que
presentear é fundamental. Curtiu a dica? Então passa na Núbia Modas
e fala que viu o anúncio aqui na coluna. Anota o endereço: a loja fica
na Rua Benjamin Constant, 1255; no coração de Piracicaba, pertinho
de tudo. Confira as novidades no Instagram @nubiamodas1 ou chama
no WhatsApp (19) 99366.0681.

Se você quer ir além no presente de Dia das Mães, que tal oferecer pra
mulher mais importante da sua vida uma experiência de rainha? Mais
do que um presente material, um dia de realeza cuidando dos cabelos,

unhas e sobrancelhas pode impressionar e criar uma lembrança que ela
vai levar na memória por muitos e muitos anos. Com tantas opções na

cidade, a recomendação da coluna é você ir conhecer o La Linda
Salão de Beleza. Um centro de estética feminina bem no coração da
cidade, com tudo do mais moderno e necessário para deixar todas as

mães com a autoestima lá encima. Não há nada mais justo do que
proporcionar essa experiência pra quem se dedica e abdica de tantas

coisas pelo bem da família e dos filhos. Bora agendar? Celular na mão
e chame agora no WhatsApp (19) 98900-1535. Aproveita e segue
também no Instagram @lalinda.beleza , que fica na Rua Alfredo

Guedes, 265; bem na
região central. Vale ir

conhecer!

Veja se a cena te parece familiar: almoço de
domingo, Dia das Mães, a casa cheia, e num
piscar de olhos você perde o controle da
criançada. Quem estava comendo na mesa já
levou o prato pro sofá; e além das boas
lembranças da reunião familiar ficam no estofado
as marcas de gordura, manchas de bebida, farelos
de comida... Respira, não pira e liga pra equipe
da L7 Service! Além de dar aquele trato de
limpeza e impermeabilização nas suas poltronas,
cortinas, tapetes e colchões; você tem a garantia
de que contratou um serviço de higienização que
age até onde os seus olhos não veem: é o adeus
aos ácaros e aos microrganismos que afetam a
saúde da sua família. Chama a Elaine e o Rafael
e fala que viu aqui na coluna: (19) 98355.2065.
E já segue lá no Instagram @l7service pra ficar
por dentro das últimas tecnologias!

A coluna destaca nesta edição especial uma homenagem a todas aquelas que, do ventre ou do coração, são extensão
da vocação maior, chamada maternidade. Empresárias, empreendedoras; de jornada dupla (por vezes tripla)... Não
haveria espaço para retratar a todas! Essas, que assim figuram, representam a suprema dádiva de ser mãe!

Mama África com a filha
Catharina Martins Teixeira Priscila Ribeiro com os filhos

Thayná, Mauricio, Bianca e Sérgio

Elaine Oliveira com os filhos
Anthony e Lívia

Parê Spigolon com os filhos Maria
Eduarda, João Pedro e Maria Laura

Andreza Valeria Krause com o filho, o
ilustrador e designer Renan Amaral Cleusa Del Duca com os filhos Leandro,

Bruno e Vanessa Del Duca

Jacyra Maria Libardi, mãe das empresárias
Elisangela, Elisandra e Juliana Libardi

Maria Cleusa Braga com os filhos João
Ernâni, Kako, Rubinho, Viviane e Ana Lúcia

Anna Maria Meirelles de Mattos com os filhos
Ana Teresa, Ana Maria, Ana Cristina e Jairinho

Wilma de Paula Lima com os netos Mauricio, Thayná, Sérgio e
Bianca; e os bisnetos Liz, Joaquim e Sara

Ana Raquel Soares Colletti com as
filhas Júlia e Maria Eduarda

Marisa Scarpare, mãe da jornalista
Sabrina Scarpare

Renata Netto com o filho
Theo Kanarek Netto

Michelle Ravelli Silva com os filhos Caio
Henrique Bezerra e Cauã Ravelli Jussara de Fátima Reducino com o

filho, o modelo Lucas Ramos Reducino

A10
A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 9 de maio de 2025 A11



A12
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 9 de maio de 2025



A13
A Tribuna Piracicabana
Sexta-feira, 9 de maio de 2025

- "Óia nóis aqui outra veiz"

- E agora como fica?

- As noticias não são passa-
das e o único veículo de in-
formação que funciona é a
"rádio peão".

- O ápice do negócio foi a
foto com todos de costas.

- Ou a rapaziada é feia de-
mais, ou a tradição conti-
nua.

- O problema agora é que
não tem gestor para dar
pauladas.

- Se fosse em temporadas
passadas "Meu Deus".

- O vaticano está com as in-
formações mais atualizadas
do que o XV.

- Nunca entendi tanto mis-
tério, será que o Barcelona
que foi eliminado na "Cham-
pions" esta semana está
querendo roubar jogadores
do Nhô-Quim?

- Ah já sei, depois de dar uma
rasteira no XV com os valo-
res do Beraldo, o São Paulo
a pedido do Zubeldia tá
atrás de atacantes.

- O Calleri machucou né?

- Ou o Dorival descontente
com sua defesa e depois de
sondar o mercado, tá como
uma raposa de olho nos
atletas do XVZÂO.

- Não é possível que o
Abel Ferreira busque aqui
em "Pira" o substituto do
Estevão!

- Não é oficial então não fa-
lamos, mas a "rádio peão" já
colocou gente para fora do
clube. Tem chefão que caiu,

e deve estar na rodovia Ma-
rechal Rondon a esta hora.

- O elenco hoje é Gabriel Cou-
tinho, Serginho, Anthony,
Luizão (machucado) Luiz Au-
gusto e os meninos da base
juntos com os dois laterais
que acabaram de chegar.

- Um deles o Michel lateral
direito já vestiu a camisa do
XV em 2024 na série A2. Não
foi mal não!

- Os garotos que voltaram de
empréstimo Eric e Iago vão
ter que correr muito para
agradar o treinador.

- Moisés vai exigir muita téc-
nica dos seus comandados,
só vontade não basta.

- Mas se a rapaziada apre-
sentar essa técnica toda, fica
aqui em Piracicaba?

- O mestre "Gerson Mendes"
já falava: "A bola pune a in-
competência".

- Essas palavras ecoam na
minha mente até hoje.

- O XV parece cobertor cur-
to, quando arruma um lado
descobre o outro.

- E assim seguimos.

- Vamos XV, força, você vai
sair dessa mais uma vez!

- Pois o foco é somente a
"instituição XV", as pesso-
as passam, mas o Nhô-
Quim é imortal!

- Até semana que vem.

- Sempre junto com o XVZÃO
independente da série ou
colocação.

- Quem viver (ou estiver por
perto) verá.

Luiz Tarantini

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e apre-
sentador do programa "PASSE DE LETRA" pela TV
METROPOLITANA, repórter e chefe da equipe de
esportes nas transmissões dos jogos do XV pela
TV METROPOLITANA, colunista de A TRIBUNA PI-
RACICABANA, consultor comercial e apaixonado
pelo XVZÃO "sem querer ser dono dele".
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Maratonista divide treinos
com o trabalho de garçom
Antônio Marcos Araújo, maratonista de dia e garçom a noite e aos finais de semana,
intercala o andar entre as mesas com as maratonas nacionais e internacionais

Luiz Tarantini

O paraibano Antônio Marco
Pereira de Araújo, de 38 anos, ou
somente Antônio Marco como é
conhecido pelos amigos e clientes,
nasceu em Várzea, na Paraíba e
chegou a Piracicaba em 2008 a tra-
balho, buscando melhorar a con-
dição de vida para ele e família.
Casado com Adriana Carneiro, co-
meçou após uma aposta entre ami-
gos a disputar provas de marato-
nas e meia-maratonas e hoje, o que
era uma distração virou uma de
suas principais atividades.

Sempre com sorriso no rosto,
sua marca registrada e muita per-
severança, nosso personagem di-
vide seus dias entre treinos e tra-
balho. Sua rotina começa bem cedo,
por volta das 5 horas o maratonis-
ta já inicia a carga de treinos, dá
uma pausa para fazer suas funções
de garçom no restaurante Claudi-
nhos (seu patrocinador), descan-
so, volta ao trabalho e finaliza o
dia com mais uma carga de trei-
nos. Os finais de semana não têm
descanso, inicia com treinos, vai

para os atendimentos no restau-
rante, mais uma carga de treinos e
finaliza o dia esbanjando simpatia
novamente no restaurante. E quem
imaginar que essa rotina pesada
deixa o nosso atleta desgastado vai
o recado: “Faço tudo com prazer,
Deus me deu esse talento e essa
oportunidade, e eu a agarrei com
todas as minhas forças”.

Seu treinador Anito Pinhei-
ro Alves, que divide com Antônio
Marco essa rotina, é seu maior
incentivador, está sempre presen-
te em todos os treinamentos e
acompanhando de perto toda
evolução do atleta e suas necessi-
dades de ajustes técnicos e físi-
cos. As marcas conquistadas e os
pódios passam pelo empenho do
atleta e as orientações do treina-
dor. O que chama mais a atenção
na rotina do maratonista é que,
enquanto outros atletas descan-
sam entre os treinos, Antônio
Marcos tem que desempenhar
suas atividades profissionais.

Antônio Marco já participou
de várias provas importantes, en-
tre elas destacamos a Maratona de

Porto Alegre 2022, 2023 e 2024 to-
das com pódio. Maratona do Rio
2024 também com pódio, marato-
na de Florianópolis 2024, onde sa-
grou-se campeão, maratona da
New Balance em Porto Alegre e a
Maratona de Sevilla na Espanha,
onde participou como convidado.
Sua melhor marca registrada foi
com o tempo de 2h 17’01", o que o
credenciou a estar presente em vá-
rios eventos como convidado.

Os títulos de primeiro colo-
cado, segundo e terceiro se acu-
mulam na carreira e sua “Sala de
Conquistas” é recheada de tro-
féus e medalhas, todas com uma
história em particular. Sua prin-
cipal conquista foi a Maratona de
Florianópolis e sua prova princi-
pal, a meta do ano é sempre estar
na São Silvestre no pelotão de eli-
te, aonde vem se destacando nos
últimos anos, deixando até os
africanos pelo meio do caminho.
Antônio Marcos tem o apoio e
patrocínio do Restaurante Clau-
dinhos, Rancho Cariama, NG,
Samapi Distribuidora, Care Club
Piracicaba e Marcelo Rosa.

Antônio Marco, garçom
e maratonista

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba
publicou no Diário Oficial de
quarta-feira, 7, a abertura do
concurso público nº 001/2025
para a contratação temporária de
120 professores substitutos. A
seleção será organizada e aplica-
da pela Fundação Vunesp.

Serão disponibilizadas 70
vagas para professor substituto
de Educação Infantil e 50 vagas
para professor substituto de En-
sino Fundamental. Ambos os
cargos têm carga horária men-
sal de 150 horas e remuneração
de R$ 26,62 por hora/aula.

As inscrições deverão ser fei-
tas exclusivamente pela internet,
no site www.vunesp.com.br, a
partir das 10h do dia 15/05 até
às 23h59 do dia 13/06. A taxa de
inscrição é de R$ 67,90.

A aplicação da prova objetiva
está prevista para o dia 03/08. A
avaliação será composta por 40
questões, sendo 10 de língua por-
tuguesa, 10 de matemática e 20 de
conhecimentos específicos (pedagó-
gicos e legislação). A duração da
prova será de 3 horas, com início
às 8h para candidatos às vagas de
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Prefeitura abre 120 vagas de professor substituto

Serão disponibilizadas 70 vagas para
professor substituto de Educação Infantil

Divulgação

Educação Infantil e às 14h para os
de Ensino Fundamental.

Os requisitos mínimos para a
vaga de professor substituto de
Educação Infantil são: ensino mé-
dio completo na modalidade nor-
mal (Magistério) com formação
em Educação Infantil; ou Curso
Normal Superior com formação
em Educação Infantil; ou Licenci-
atura em Pedagogia com forma-
ção em Educação Infantil.

Para professor substituto de
Ensino Fundamental, os requisitos
são: ensino médio completo na
modalidade normal (Magistério)
com formação nos anos iniciais do
Ensino Fundamental; ou Curso
Normal Superior com formação
nos anos iniciais do Ensino Fun-
damental; ou Licenciatura em Pe-
dagogia com formação nos anos
iniciais do Ensino Fundamental.

O processo seletivo reserva
vagas para candidatos com defi-
ciência (PcD) e candidatos auto-
declarados afrodescendentes. São
4 vagas PcD e 14 afrodescenden-
tes para Educação Infantil, e 3
vagas PcD e 10 afrodescendentes
para Ensino Fundamental.

“Esse concurso para profes-
sores substitutos é muito impor-
tante para suprir carências tem-
porárias, como licenças, afasta-
mentos, auxílio às crianças com
deficiência, entre outros casos,
permitindo que essas lacunas
sejam preenchidas rapidamen-
te, garantindo a continuidade
das atividades escolares”, expli-

ca Juliana Vicentin, secretária
municipal de Educação.

SERVIÇO
Mais informações sobre o
concurso público para contra-
tação temporária de 120 pro-
fessores substitutos podem
ser acessadas diariooficial.
piracicaba.sp.gov.br/2025/05/07/

Está completando mais de dois
anos de atividade o projeto “Via-
jando na Leitura” mantido em Pi-
racicaba pelo Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba e pela Aca-
demia Piracicabana de Letras. Tra-
ta-se de uma ação com geladeiras
literárias, as geladeirotecas, que
funcionam como bibliotecas fixas.
Inicialmente elas foram instaladas
em Terminais de Integração de
ônibus urbanos, por onde circulam
milhares de pessoas.

Vitor Pires Vencovsky, ex-pre-
sidente do IHGP e idealizador da
iniciativa, diz que qualquer pessoa
acumula em casa livros de qual-
quer tipo, muitas vezes lendo-o ape-
nas uma vez. “O Viajando na Lei-
tura tem por objetivo colocar em
circulação esses livros, os quais são
depositados nas geladeiras e reti-
rados gratuitamente por qualquer

IHGPIHGPIHGPIHGPIHGP

Entidades mantém geladeirotecas com o “Viajando na Leitura”
pessoa”, diz. A campanha também
incentiva a retirada e colocação de
outros livros nas geladeiras, inclu-
sive aqueles delas retirados e de-
volvidos após a leitura.

Hoje, são seis geladeiras espa-
lhadas pelos seguintes pontos: Ro-
doviária Intermunicipal, Biblioteca
Pública Municipal “Ricardo Ferraz
de Arruda Pinto”, Etec Dep. Ary
de Camargo Pedroso – Piracicaba
(Etec Paulista), Parque do Enge-
nho Central de Piracicaba (sede da
Secretaria de Cultura e Casa do
Artesão) e Assupira – Associação
de Surdos-Libras Piracicaba.

Livros usados e novos po-
dem ser doados na sede do IHGP
que fica à rua professor José
Martins de Toledo nº 109, Jara-
guá, atendimento de segunda a
quarta das 9 às 13 horas, quinta
e sexta das 13 às 17 horas.

Divulgação

Livros usados e novos podem ser doados na sede do IHGP



A14
A Tribuna Piracicabana

Sexta-feira, 9 de maio de 2025

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Câmara vota convocação
de audiência sobre as contas
do município de 2022
Requerimento para convocação da audiência pública está na pauta da 24ª
Reunião Ordinária, que acontece nesta quinta-feira (8), a partir das 19 horas
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Drama sobre autismo "Invencível" estreia no cinema
Fotos: Divulgação

Baseado na história real de um
menino que nasceu com a rara do-
ença dos ossos frágeis e com TEA -
Transtorno do Espectro Autista, o
drama "Invencível" está entre as
novas estreias nas telonas do Cine
Araújo no Shopping Piracicaba, que
traz também um novo capítulo da
amada franquia "Karate Kid" e o
terror "Uma Mulher no Jardim".

"INVENCÍVEL" (The Un-
breakable Boy - Estados Unidos,
2025), é um impactante drama bi-
ográfico baseado no livro de Scott
LevRette e Susy Flory e inspirado
em uma história real inspiradora e
comovente sobre um menino que
nasceu uma doença rara e com
Transtorno do Espectro Autista
(TEA). O filme conta a história de
Austin, uma criança que tem au-
tismo. Mas o pequeno Austin não é
apenas autista. Ele também sofre
de Osteogênese Imperfeita, uma
doença que deixa seus ossos frá-
geis. quebradiços. Apesar dos obs-
táculos na vida, Austin tem uma
visão de mundo alegre, engraçada
e afirmativa que transforma e une
todos ao seu redor -- especialmen-
te seu pai, Scott, que passa a vê-lo
como o triunfo de um espírito in-
destrutível, mesmo nos momentos
mais difíceis. O filme acompanha
as batalhas individuais de cada
familiar e a de Austin para se en-
turmar na escola. Preocupados
com o futuro dele, seus pais Scott e
Teresa se desdobram para dar o
melhor e a vida mais normal possí-
vel para Austin.  É assim que, de
frente para uma alegria inesgotá-
vel e uma coragem sem medidas,
Scott e Austin enfrentarão um dia
de cada vez como a família unida
que sempre foram. O elenco traz uma
atuação eletrizante do jovem e talen-
toso Jacob Laval no papel de Austin.
Os pais do menino são vividos por
Zachary Levi (intérprete dos filmes
"Shazam") e Meghan Fahy.

"KARATE KID: LENDAS"
(Karate Kid: Legends -- Estados
Unidos, 2024) é o mais novo capí-
tulo de uma das franquias mais
amadas e que conquistou
gerações.Segundo a Sony Pictures,
o filme é descrito como "o retorno
da franquia Karate Kid original".
Passados mais de 40 anos após o
primeiro filme da saga, este novo
capítulo traz de volta o astro Ralph

Macchio, que ainda bem jovem pro-
tagonizou os três primeiros filmes
da franquia, em 1984, 1986 e 1989.
Agora mais velho, Macchio apare-
ce no filme novamente como o icô-
nico Daniel LaRusso, mas dessa vez
como um dos mentores de um novo
jovem lutador.  O filme conta a his-
tória de Li Fong (vivido pelo jovem
ator Ben Wang), jovem que deixa
Beijing para viver em Nova York.
Ao chegar nos Estados Unidos, ele
se depara com diversos desafios em
relação à nova cultura e à adapta-
ção a um mundo desconhecido.
Contudo, um encontro com os mes-
tres Daniel LaRusso e Sr. Han, pro-
mete trazer muitos ensinamentos
ao pupilo Li Fong nas artes marci-
ais, e ajudá-lo a encontrar a res-
posta para enfrentar seus proble-
mas. O mestre das artes marciais
Jackie Chan, que co-protagonizou
o remake "Karate Kid" em 2010,
ao lado de Jared Smith, retorna
com o Sr. Han, personagem basea-
do no inesquecível Sr, Miyagi, in-
terpretado por Noriyuki "Pat" Mo-
rita (193-2005) nos quatro primei-
ros filmes da franquia. O filme tem
direção de Jonathan Entwistle, em
sua estreia no longa-metragem.

"A MULFER NO JAR-
DIN" (The Woman inthe Yard --
Estados Unidos, 2024) é um novo
filme de terror do cineasta hispa-
no-americano Jaume Collet-Serra,
conhecido por filmes como "A
Orfã" e "Adão Negro". Na trama,
uma mulher solitária e vestida de
preto da cabeça aos pés, aparece
misteriosamente no jardim da
casa de Ramona, uma mulher vi-
úva que vive com seus dois filhos
após perder o marido em um aci-
dente de carro. Essa figura som-
bria passa os dias declarando men-
sagens enigmáticas e ameaças as-
sustadoras e perturbando o coti-
diano da família. Devastada por
um luto e cuidando sozinha de
seus filhos, Ramona acredita que
a mulher está apenas perdida ou
demente. Mas, quanto mais perto
ela se aproximava da casa, mais
claro ficava que suas intenções
eram outras, pouco pacíficas e bem
mais tenebrosas. Sem saber os
motivos dessa figura em frente sua
casa, só resta a Ramona lutar con-
tra essa força espectral e proteger
a si mesma e seus filhos, buscan-

No terror Uma Mulher no Jardim, mulher toda vestida de preto aparece
no jardim de uma família com mensagens enigmáticas e assustadoras

O drama Invencível conta a história real de Austin, um menino que nasceu
com a doença dos ossos frágeis e com TEA - Transtorno do Espectro Autista

Karate Kid - Lendas une os astros Jackie Chan lutador e Ralph Macchio
como mentores de um jovem lutador, interpretado por Ben Wang

do sobreviver a qualquer custo. No
elenco deste filme, recebido com
frieza pelo público e pelos críticos
nos Estados Unidos, aparecem

como protagonistas Danielle Dead
Wyler como Ramona e a nigeria-
na-americana Okwui Okpokwasili,
como a estranha mulher de preto.

A Pauta da Ordem do Dia da
24ª Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba, nesta
quinta-feira (8), a partir das 19
horas, traz o requerimento nº 341/
0205, de autoria da Comissão de
Finanças e Orçamento da Casa, que
convoca audiência pública para
tratar das contas do município re-
ferentes ao exercício financeiro de
2022, durante o governo do ex-
prefeito Luciano Almeida.

Composta pelos vereadores
Josef Borges (PP), presidente,
Rafael Boer (PRTB), relator, e
André Bandeira (PSDB), mem-
bro, a Comissão de Finanças pro-
põe a realização da audiência
pública no próximo dia 21 de
maio, às 14 horas, no Plenário
da Câmara. O objetivo será ava-
liar o parecer prévio do Tribu-
nal de Contas do Estado refe-
rente ao período, que foi favo-

rável às contas, conforme Pro-
cesso eTC 00004357.989.22-7.

Para o debate, o requerimen-
to prevê o envio de convites ao ex-
prefeito e também ao ex-procura-
dor-geral do município, Guilher-
me Mônaco de Mello, e à ex-secre-
tária de Finanças, Telma Trimer
de Oliveira Pereira, além da defe-
sa contratada pelo município,
através do advogado Eduardo Ste-
vanato Pereira de Souza.

Conforme o requerimento, na
audiência, os convidados pode-
rão prestar esclarecimentos sobre
os apontamentos e recomenda-
ções que integram o parecer do
Tribunal de Contas. Eles também
poderão protocolar defesa escri-
ta em relação ao tema.

OUTRAS PROPOSITU-
RAS – A Pauta da Ordem do Dia
da 24ª Reunião Ordinária também
elenca, em discussão única, o pro-

jeto de decreto legislativo nº 8/
2025, de autoria do vereador An-
dré Bandeira (PSDB), que institui
na Câmara a Frente Parlamentar
em Defesa dos Direitos da Pes-
soa com Epilepsia e seus familia-
res; e também mais dois projetos
para a concessão de honrarias.

Há ainda oito requerimentos
para deliberação dos vereadores
e, em segunda discussão, um pro-
jeto de lei para a denominação de
espaço público e outro para a aber-
tura de crédito adicional no orça-
mento do município. Em primeira
discussão, há quatro projetos para
denominações de espaços públi-
cos, além do PL nº 10/2025, de
autoria do vereador Paulo Henri-
que (Republicanos), que institui o
Programa EmpreJovem Piracicaba-
no e o PL nº 59/2025, de autoria
da vereadora Sílvia Morales (PV),
do Mandato Coletivo A Cidade é

Sua, que institui o Dia Municipal
do Samba no Calendário Oficial
de Eventos do Município.

Para a Tribuna Popular, es-
tão previstas as participações dos
oradores Antonio Carlos de Al-
meida Gomes Pereira, que vai fa-
lar sobre o tema: “Importância e
relevância da preservação do pa-
trimônio arquitetônico, cultural
e paisagístico da cidade”; e Mari-
lice Pereira Ruiz do Amaral Me-
llo, que vai abordar o tema: “Co-
nhecimento para todos”.

A 24ª Reunião Ordinária será
transmitida ao vivo, a partir das
19 horas, pela TV Câmara, nos ca-
nais 11.3 da TV digital, 4 da NET e
9 da Vivo TV e também nos perfis
oficiais da Câmara, no Facebook e
no YouTube, além do site
camarapiracicaba.sp.gov.br. Pela
Rádio Educativa 105,9 FM, a trans-
missão tem início às 20 horas.
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Elos promove oficinas
gratuitas para mulheres

Divulgação

A iniciativa foi articulada pela equipe do equipamento e
contemplou 25 moradoras da região do Novo Horizonte

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Assistência, Desenvolvimento
Social e Família, em parceria com
o Projeto Elos – Partilha de Sabe-
res, realiza oficinas gratuitas vol-
tadas ao empreendedorismo femi-
nino no CRAS Novo Horizonte. A
iniciativa foi articulada pela equi-
pe do equipamento e contemplou
25 moradoras da região, previa-
mente inscritas com o apoio da
Associação de Moradores do bair-
ro. As oficinas tiveram início em
28/04 e seguem nas próximas se-
manas, com temas focados no for-
talecimento da autonomia, gera-
ção de renda e desenvolvimento
pessoal das participantes.

Com aulas práticas e direcio-
nadas à realidade das mulheres
atendidas, o curso aborda três ei-
xos principais: Autoimagem, Fo-
tografia e Economia Criativa. No
módulo de Autoimagem, as parti-
cipantes aprendem técnicas de
moda e automaquiagem aplicadas
a diferentes faixas etárias, bioti-
pos e condições sociais.

Já na oficina de Fotografia são
abordados temas como ilumina-
ção, enquadramento e ambienta-
ção para retratar produtos e servi-
ços com o uso do celular, ferra-
menta essencial na comercialização
pelas redes sociais. Por fim, o mó-
dulo de Economia Criativa trata

dos Arranjos Produtivos Locais
(APL), fortalecendo o potencial eco-
nômico regional e a valorização das
iniciativas comunitárias.

“O Projeto Elos representa exa-
tamente o que buscamos com a
política de assistência social: a in-
tegração entre comunidade, poder
público e iniciativas que transfor-
mam vidas. Ver essas mulheres
ocupando espaços de formação,
trocando experiências e se fortale-
cendo como protagonistas de seus
negócios é uma conquista coletiva.
Ações como essa ampliam o acesso
a direitos e impulsionam a cidada-
nia”, destaca a secretária Fernan-
da dos Santos Varandas.

As aulas acontecem no Cen-
tro Social do Novo Horizonte e con-
tam com suporte técnico e logísti-
co do CRAS, incluindo acolhimen-
to das participantes e fornecimen-
to de lanche. O encerramento das
atividades será marcado por uma
mostra fotográfica com retratos
e composições criadas pelas pró-
prias alunas, apresentando seus
serviços e produtos como parte
do processo de valorização da
identidade empreendedora.

A iniciativa é viabilizada pela
Lei de Incentivo à Cultura, do Mi-
nistério da Cultura, com realiza-
ção da Renovarte Produtora Cul-
tural, apoio da Soul Projetos e pa-
trocínio do Grupo JOFEGE.

O vereador Renan Leandro
Paes (PL) participou, na tarde
desta quarta-feira (07), de reu-
nião com o secretário municipal
de Obras, Infraestrutura e Servi-
ços Públicos, Luciano Rodovaldo
Celêncio, e com o secretário exe-
cutivo da pasta, Paulo Sérgio Fer-
reira da Silva. O encontro aconte-
ceu na sede da secretaria, localiza-
da no prédio do antigo Matadou-
ro, na avenida Cristóvão Colombo,
1.900, no bairro Algodoal.

Na oportunidade, o verea-
dor apresentou abaixo-assina-
do de moradores da região da
Chácara Veneza, no Pau Queima-
do, em apoio à indicação 1847/
2025, que trata da possibilidade
do asfaltamento das ruas Luiz
Menegati, Benedito Antônio Ma-
rinho, Eunice Aparecida Bollis
Cunha e Rua Das Prímulas.

Além da solicitação sobre as
ruas na Chácara Veneza, tam-
bém foram abordadas deman-
das referentes à melhoria asfál-
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Renan apresenta demandas
ao secretário de Obras

Divulgação

Da esquerda para a direita: Paulo Sérgio,
Luciano Rodovaldo Celêncio e Renan Paes

tica da cidade, com a realização
de operação tapa-buracos e re-
capeamento de vias, além da
poda e extração de árvores, lim-
peza de áreas verdes e outras.

“Nosso trabalho tem sido bem
intenso e estamos buscando melho-
rar ao máximo a qualidade de vida
dos nossos munícipes. Sobre o as-
faltamento, nosso prefeito tem o
objetivo de asfaltar todas as ruas
mapeadas no perímetro urbano.
Pode avisar o pessoal desse bairro
que, até o final do mandato, nós
estaremos fazendo o asfaltamento
dessas ruas”, disse o secretário.

“Agradeço imensamente ao
secretário Celêncio e ao secretário
executivo Paulinho por me rece-
berem e darem atenção a assun-
tos tão pertinentes à população.
Sou um Vereador que está sempre
na rua ouvindo e lutando pelo fu-
turo próspero da nossa cidade. E
por isso estou aqui, para juntos
buscarmos a solução para cada
demanda”, falou o vereador.
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Deputado Ribamar Silva faz
PEC para respiro financeiro
O deputado Ribamar Silva (PSD-SP) estará na linha de frente durante
as tratativas da PEC 66/23 instalada terça (6) na Câmara Federal

CCCCCONSIGNADOONSIGNADOONSIGNADOONSIGNADOONSIGNADO

Crédito do Trabalhador
alcança R$ 10 bilhões
em empréstimos

Na esteira da remodelação fi-
nanceira para ajuda aos municípi-
os, o deputado federal Ribamar Sil-
va (PSD-SP) faz um alerta: “Aten-
ção, prefeitos e cidadãos! A crise fi-
nanceira dos municípios brasileiros
atingiu um ponto crítico, com dívi-
das de precatórios e previdência
sufocando as administrações locais.
Mas a esperança renasce com a PEC
66/23”, afirma o parlamentar.

Com a admissibilidade da PEC
já aprovada na CCJ, um novo ho-
rizonte se abre: parcelamento de
dívidas previdenciárias em até 300
meses e limites para precatórios,
um alívio crucial, especialmente
para São Paulo, onde a dívida co-
lossal ameaça serviços essenciais.

O deputado Ribamar Silva,
membro da Comissão Especial, cla-
ma por apoio: “Não podemos dei-
xar nossos municípios afundarem!
A PEC 66/23 é um grito de socorro,
uma chance de reerguer as cida-
des e garantir o futuro da nossa
gente!” – destaca o parlamentar.

Atualmente, o Estado de
São Paulo deve hoje mais de R$
33 bilhões em precatórios. São
mais de 273 mil credores, segun-
do dados recentes. O número
impressiona, mas não tanto
quanto a realidade: o Estado
ainda paga precatórios de mais
de dez anos atrás. (da assesso-
ria de imprensa do deputado fe-
deral Ribamar Silva, PSD/SP).

Divulgação

Deputado federal Ribamar Silva (PSD-SP), autor da PEC 66/23

Com pouco mais de um mês
de funcionamento, o Crédito do
Trabalhador alcançou a marca de
R$ 10,1 bilhões de empréstimos
consignados aprovados, benefici-
ando 1,8 milhão de trabalhadores
com carteira assinada no país.

A troca de dívida ajudou o
programa a aumentar em R$ 2
bilhões o valor total de emprésti-
mos liberados em apenas 11 dias.
A migração de dívidas antigas
(consignadas ou CDC) começou
a ser possível em 25 de abril. No
dia 16 de maio, começa a portabi-
lidade, que permitirá ao trabalha-
dor migrar a sua dívida antiga
para outro banco que ofereça ta-
xas de juros mais vantajosas.

“O programa melhora a quali-
dade de vida das famílias traba-
lhadoras, que podem tomar um
crédito com juros mais baixos, vis-
to que os empréstimos da linha têm
garantias que chegam a 10% do
FGTS”, avalia o ministro do Tra-
balho e Emprego, Luiz Marinho. Ele
ressalta a importância de fugir dos
juros altos do cartão de crédito e
planejar a vida financeira, “mas o
trabalhador precisa ter cautela
para fazer o empréstimo e pesqui-
sar as melhores taxas”.

Para melhorar as condições
do empréstimo, o trabalhador ce-
letista deve procurar o banco –
onde exista a dívida consignada
ativa ou crédito pessoal – e mi-
grar para o Crédito do Trabalha-
dor. Perante o pedido, as insti-
tuições financeiras são obrigadas
a oferecer juros mais baixos que
os dos empréstimos originais.

PORTABILIDADE - A
partir de 16 de maio, outra forma
de migração estará disponível: a
portabilidade. Nesse momento,

Com um discurso compro-
metido e voltado ao impacto soci-
al das políticas públicas de inclu-
são digital, Frederico de Siqueira
Filho tomou posse na quarta-fei-
ra, 7, como novo ministro das
Comunicações. Em cerimônia re-
alizada na sede do Ministério das
Comunicações, Frederico desta-
cou que a conectividade, além de
ferramenta tecnológica, é uma
ponte essencial para garantir ci-
dadania, acesso à educação, saú-
de, trabalho e inclusão social.

“Assumo essa função de Mi-
nistro das Comunicações do Brasil
para dar continuidade às políticas
públicas em desenvolvimento, cri-
ar novas soluções para o setor e
garantir os resultados concretos
que estão esperados pela popula-
ção brasileira, principalmente na
inclusão digital para aqueles que
mais precisam do apoio do poder
público. É isso que orienta o traba-
lho da equipe que agora passo a
liderar. Um time que tem enfren-
tado desafios, como o de levar co-
nectividade para a população”.

Portabilidade começa em 16 de maio

Antonio Cruz/Agência Brasil

será possível transferir a dívida
para uma instituição financeira
que ofereça juros mais baixos,
promovendo, assim, uma concor-
rência entre os bancos. “A porta-
bilidade favorece o trabalhador,
pois a instituição financeira pode-
rá perder o empréstimo do CDC
ou do consignado para outro ban-
co se ela não oferecer taxas de ju-
ros melhores”, diz o ministro.

A portabilidade estava previs-
ta para entrar em vigor no dia 6
de maio, mas precisou ser adiada
para o dia 16 de maio, de acordo
com decisão do MTE, Dataprev e
as instituições financeiras consig-
natárias do Crédito do Trabalha-
dor, com o objetivo de garantir
prazo adicional de homologação
da funcionalidade na plataforma.

MÉDIA DOS EMPRÉS-
TIMOS - A média dos emprésti-
mos da linha alcança R$ 5.434,62
por contrato, com uma prestação
média de R$ 327,28 num prazo
de 17 meses. Os maiores volumes
de recursos contratados foram
verificados nos estados de São
Paulo (R$ 2,6 bi), Rio de Janeiro
(R$ 835,8 milhões), Minas Gerais
(R$ 853,3 milhões), Paraná (R$
681,4 milhões) e Rio Grande do
Sul (R$ 677,1 milhões).

Atualmente, o Programa
conta com 35 instituições finan-
ceiras executando a linha nas
mais de 70 instituições já habili-
tadas. Dos R$ 10 bilhões de em-
préstimos, o Banco do Brasil acu-
mula o maior volume de emprés-
timos, já tendo emprestado R$
2,7 bilhões por meio do Crédito
do Trabalhador, a maior parte
para liquidar dívidas mais caras.
Os dados foram atualizados na
terça-feira, 06 de maio, às 17h.
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Novo ministro busca ampliar inclusão digital

Frederico de Siqueira Filho tomou posse
como novo ministro das Comunicações

Kayo Sousa/MCom

Frederico também agrade-
ceu ao antecessor, deputado
Juscelino Filho, pelo trabalho re-
alizado, e reiterou o compromis-
so com a missão confiada pelo
presidente da República: fazer
com que as políticas públicas che-
guem aonde as pessoas vivem,
com respeito à diversidade.

Presente na cerimônia, a
ministra da Secretaria de Re-
lações Institucionais, Gleisi
Hoffmann, ressaltou a atua-
ção de Frederico de Siqueira à
frente da Telebras e desejou
êxito em sua nova missão.

“O ministro Frederico Si-
queira, que já fazia um traba-
lho relevante à frente da Tele-
bras, vem reforçar o nosso time
de ministros, indicado que foi
ao presidente Lula por sua tra-
jetória como gestor e por seu co-
nhecimento técnico. Sob sua li-
derança, ministro Frederico, te-
mos certeza de que o Ministério
das Comunicações contribuirá
cada vez mais para fazer o país
avançar. Desejo muito sucesso

nessa nova missão, contando
com o nosso apoio sempre na-
quilo que for necessário”.

Frederico de Siqueira Filho
assume o comando do Ministé-
rio das Comunicações com sóli-
da trajetória no setor de teleco-

municações e tecnologia da in-
formação. À frente da Telebras,
liderou projetos voltados à inclu-
são digital, à expansão da conec-
tividade em regiões remotas e à
modernização da infraestrutura
pública de comunicações.
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Secretária ministra palestra no
Senac de Águas de São Pedro

Hospitalidade pública foi o
tema da palestra ministrada ter-
ça-feira, 6, pela secretária de Tu-
rismo de Piracicaba, Clarissa Qui-
araria, no Centro Universitário
Senac - Águas de São Pedro, para
alunos do curso de hotelaria. A
atividade ocorreu no período da
manhã, com conteúdo teórico e
exemplos práticos de aplicação.

Entre os assuntos abordados
de forma conceitual durante a pa-
lestra, Clarissa falou de experiên-
cia do turista, laços sociais, acessi-
bilidade e identidade. Ela comentou,
ainda, sobre ações planejadas e exe-
cutadas pela atual administração de
Piracicaba no setor turístico, dando
exemplos práticos para o desenvol-
vimento do trade e a conquista de
turistas pelo bem-receber.

“Em se tratando de turismo, a
hospitalidade pública é fundamen-
tal, tornando a cidade e seus espa-
ços mais acolhedores e convidati-
vos para todos os cidadãos. Neste
contexto, vale ressaltar que a cida-
de precisa, primeiro, estar prepara-
da para o próprio morador e, con-
sequentemente, estará preparada
para o turista”, explicou Clarissa.

De acordo com Marcia Akemi
Baltieri, coordenadora do curso, o

AAAAAGRICULGRICULGRICULGRICULGRICULTURATURATURATURATURA

Pesquisadores contrariam projeto de governador

convite feito à Clarissa foi para
mostrar aos estudantes como ocor-
re o acolhimento nos espaços pú-
blicos e como a gestão pública pode
aplicar os conceitos de hospitalida-
de na prática. “Os conceitos de hos-
pitalidade apresentados pela Cla-
rissa são válidos não apenas para
espaços públicos, mas também
para espaços comerciais e virtu-
ais, e é importante que os alunos
compreendam isso”, falou.

ESALQ - No mês passado, a
titular da Secretaria de Turismo
também ministrou palestra sobre
gestão pública no turismo, a convi-
te da professora Odaléia Queiroz,
para a disciplina de gestão turísti-
ca de ambientes naturais, no curso
de bacharelado em gestão ambien-
tal da Esalq (Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz).

“Fico muito contente em po-
der falar de turismo no meio aca-
dêmico, para que os estudantes
possam perceber o importante pa-
pel desta atividade no campo eco-
nômico, cultural e na troca social.
São momentos para compartilhar
experiência e coletar informações
que também podem ser usadas
para melhorias da gestão pública
no setor”, falou Clarissa.

Secretária de Turismo, Clarissa Quiararia ministrou
palestra no curso de hotelaria em Águas de São Pedro

Divulgação
Uma carta assinada por seis

pesquisadores que ocupam cargos
de confiança na Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento do Esta-
do de São Paulo (SAA) pede para
que o secretário da pasta, Guilher-
me Piai, retire o projeto de lei que
modifica a atual carreira de pes-
quisador científico. No texto, os
servidores, que ocupam diretorias
e até a subsecretaria de Agricultu-
ra, contrariam Tarcísio de Freitas
(Republicanos) e afirmam que o pro-
jeto não trata da “valorização dos
pesquisadores científicos”, confor-
me anunciou o governador duran-
te a Agrishow, maior evento do Brasil
voltado ao agronegócio, na semana
passada, em Ribeirão Preto.

Os servidores que subscrevem
o texto participaram de um grupo
de trabalho, instituído pela secre-
taria em maio do ano passado
para propor alterações na carrei-
ra. Segundo a carta, o estudo téc-
nico levou a uma proposta “coe-
rente com os princípios de valori-
zação, meritocracia, respeito à car-
reira histórica”, criada em 1975,
mantendo direitos adquiridos.

“No entanto, a versão apre-
sentada no PL não guarda relação
com o documento elaborado pelo
GT [Grupo de Trabalho], e apre-
senta severas divergências em re-
lação a este entendimento”, afir-
mam. O texto também destaca que
os integrantes do grupo não rece-
beram retorno sobre a proposta
enviada e não participaram da ela-
boração do projeto enviado à Alesp.

Assinam a carta Orlando
Melo de Castro, subsecretário de
Agricultura; Gisele Anne Camar-
go, diretora técnica de departamen-
to substituta; Priscilla Rocha Silva
Fagundes, diretora de departa-
mento; Eduardo de Medeiros Fer-
raz, assistente técnico de direção;

Flávio Dutra de Resende, diretor
técnico de serviço; Patricia Cia, as-
sistente técnico de direção.

“O projeto enviado pelo Gover-
no à Alesp é extremamente preju-
dicial à carreira de pesquisador ci-
entífico, além de ser enganoso, por-
que não reajusta o salário dos pes-
quisadores, apenas muda a forma
de remuneração, sendo que apenas
2% receberão aumento superior a
60%, ao contrário do que alardeou
o governador”, afirma Helena Du-
tra Lutgens, presidente da Asso-
ciação dos Pesquisadores Científi-
cos do Estado de São Paulo.

Na tentativa de convencer o
governo paulista sobre o retroces-
so proposto pelo projeto de lei, a
APqC também enviou uma carta
aberta ao Governador e pediu a
retirada da proposta da Alesp.

“Este ataque à carreira de pes-
quisador científico não ocorre de
forma isolada, já que a pesquisa
pública sofre um desmonte siste-
mático há anos, mas foi acentuada
no atual governo, que também ten-
ta vender fazendas experimentais
importantíssimas para a produção
de conhecimento e conservação
ambiental”, reforça Lutgens.

DIVERGÊNCIAS - Na car-
ta enviada ao secretário de agri-
cultura, os diretores citam que a
proposta do Estado enviada à
Alesp “apresenta artigos confusos
e dúbios com implicações jurídi-
cas e administrativas, em relação
a atuação e vedações de ativida-
des de pesquisa”, o que traz inse-
gurança jurídica e pode impactar
parcerias público-privadas. Pelo
projeto de lei que será analisado
pelos deputados estaduais, fica
extinto o Regime de Tempo Inte-
gral (RTI), “criado como forma de
incrementar a investigação cien-
tífica e a formação de novos pes-

quisadores, propiciando condições
que favorecem moral e material-
mente a atividade de pesquisa. O
RTI obriga o pesquisador a dedi-
car a sua total jornada de traba-
lho à instituição, proibindo o exer-
cício de outras atividades remu-
neradas, pública ou particular”.

Os diretores também desta-
cam que a mudança no modelo de
remuneração dos pesquisadores
para subsídio deveria considerar
uma transição, conforme proposto
pelo grupo de trabalho, com “tabe-
la remuneratória muito acima da-
quela apresentada no PL, calculan-
do as possíveis perdas e incorpo-
rando os valores de reajuste ne-
cessários, bem como consideran-
do as remunerações percebidas
pelos pares de outras Instituições
de Pesquisa, como Embrapa, Ia-
par e Universidades Paulistas”.

Pelo projeto de lei, fica extinta

a possibilidade de o salário base ser
somado a adicionais, como quin-
quênios, sexta parte e por assumir
responsabilidades na direção de
Institutos e áreas experimentais. A
proposta do Estado também extin-
gue a Comissão Permanente do
Regime de Tempo Integral (CPR-
TI) e cria uma nova comissão. Se-
gundo os diretores, o grupo de tra-
balho havia sugerido modernizar
a CPRTI, com mudanças nas indi-
cações dos membros, além da re-
presentatividade por secretaria.
Hoje, 12 pesquisadores que inte-
gram a CPRTI são eleitos pelos pró-
prios pares, representando áreas
do conhecimento, e um é indicado
pelo governador. Com a proposta,
a composição passa a exigir 16 in-
dicados pelos dirigentes de insti-
tutos. Haverá eleição de outros
pelos pares, mas dependerá de re-
gulamentação por decreto.

Helena Dutra Lutgens, presidente da APqC

Silvio Dutra/APqC
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Vereador Pedro Kawai pede limpeza em área próxima à
Escola Alcides Guidetti Zagatto, no bairro Jardim Esplanada

Divulgação

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou a Indicação n.º
2719/2025, solicitando à Prefeitu-
ra de Piracicaba a retirada imedia-
ta de lixo e entulho acumulados no
entorno da Escola Estadual Alcides
Guidetti Zagatto, localizada na Rua
Oswaldo Ferraz de Campos, n.º 70,
no bairro Jardim Esplanada.

De acordo com o parlamentar,
o local encontra-se tomado por re-
síduos descartados de forma irre-
gular, o que tem gerado sérias pre-
ocupações entre pais, alunos, edu-
cadores e moradores da região.
Além de comprometer a limpeza
urbana, o acúmulo favorece a pro-
liferação de animais peçonhentos e
criadouros do mosquito da dengue,
um risco real à saúde pública.

“É inaceitável que o entorno
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Indicação solicita retirada de
lixo em entorno de escola

de uma unidade escolar esteja
nessas condições. Além da solici-
tação de limpeza urgente à Pre-
feitura, faço um apelo à popula-
ção: não descarte lixo ou entulho
em vias públicas, ainda mais pró-
ximos de escolas. Precisamos pro-
teger nossas crianças e manter
um ambiente saudável e seguro
para todos”, reforçou Kawai.

O vereador destacou que o
cuidado com os espaços públicos é
uma responsabilidade comparti-
lhada entre o poder público e a co-
munidade, e que a conscientização
é fundamental para prevenir do-
enças e garantir qualidade de vida.

A indicação foi encaminhada
ao setor competente da adminis-
tração municipal, com pedido de
urgência na execução do serviço.
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Vereador defende recursos federais para Piracicaba

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou seis indicações
ao Executivo Municipal solicitan-
do diversas melhorias para o cen-
tro de lazer “Reinaldo Castilho
Marinho – Japão”, localizado na
rua Dalila de Oliveira Moreira, no
bairro Jardim Abaeté.

As demandas foram registra-
das após visitas ao local e conver-
sas com moradores, que relataram
problemas de manutenção, segu-
rança e limpeza na área. Na indi-
cação 2681/2025, a solicitação é
para retirada de galhos, lixo e lim-
peza geral do centro de lazer, se-
guido pela  2682/2025, na solicita-
ção por manutenção dos brinque-
dos e bancos existentes no espaço;
pedido de manutenção de calçada
(2683/2025), corte de mato e a lim-
peza do ribeirão próximo ao cen-
tro de lazer (2684/2025), insta-
lação de placa com orientações so-
bre o uso correto de academia ao
ar livre (2685/2025) e a troca do
alambrado do campo de areia,
que está danificado e oferece ris-
cos aos usuários (2586/2025).

“O Centro de Lazer Reinaldo
Castilho Marinho é um espaço
fundamental para a prática espor-
tiva, o lazer e a convivência dos

Kawai elaborou seis indicações que acolhem demandas da população perante o Executivo Municipal

moradores do Jardim Abaeté.
Mas, para que ele cumpra seu pa-
pel social, é preciso mantê-lo em
boas condições de uso. As melho-
rias solicitadas visam garantir

mais segurança e conforto aos fre-
quentadores. Nosso mandato está
atento e comprometido com a va-
lorização dos espaços públicos”,
afirmou o vereador Pedro Kawai,

que ainda ratificou que as indica-
ções foram encaminhadas à Pre-
feitura e que irá acompanhar o
andamento de cada demanda jun-
to aos órgãos competentes.

A Drogal Farmacêutica reali-
za um mutirão de vagas nesta sex-
ta-feira, 9, das 8 às 18 horas, no
Centro de Distribuição Drogal, na
Uninorte. A ação de empregabili-
dade oferecerá 100 vagas para tra-
balhar no Centro de Distribuição
em três áreas: auxiliar de logística,
auxiliar de estoque e motorista. A
idade mínima exigida é de 18 anos
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Rede Drogal faz ação de
empregabilidade hoje, 9

e não precisa ter experiência. Os
interessados devem comparecer ao
local portanto currículo atualiza-
do e documentos com foto.

SERVIÇO
Mutirão de vagas Drogal, hoje,
9, das 8h às 18h, na Rua Abe-
lardo Benedicto Libório, 1600,
Uninorte, Piracicaba/SP

Assessoria Parlamentar

O vereador Josef Borges
(PP) esteve na manhã desta
quarta-feira (7) no escritório do
deputado federal Mauricio Ne-
ves (PP), em São Paulo, que
também contou com a presença
do vereador Jéferson Luís (PP),
da cidade de Mogi Guaçu.

Durante a reunião, foram
abordados temas estratégicos
para o fortalecimento das ações
parlamentares em Piracicaba,
com destaque para a busca de re-
cursos na área da saúde, especi-
almente para a realização de mu-
tirões, e a viabilização de peque-
nas obras que possam trazer me-
lhorias diretas à população.

Outro ponto discutido foi o
alinhamento de projetos conjuntos
e o apoio à estruturação de boas
parcerias entre os mandatos de es-
feras estadual e federal, além do

fortalecimento da liderança parti-
dária do PP na região. A reunião
também tratou da importância de
introduzir o deputado na cidade
de Piracicaba, ampliando seu vín-
culo com a comunidade local.

Josef Borges destacou a rele-
vância do encontro: “Foi uma con-
versa muito produtiva, onde pu-
demos apresentar as demandas de
Piracicaba e abrir caminhos para
a construção de um trabalho sóli-
do, com base no diálogo, compro-
metimento e atenção às necessi-
dades da população”, disse.

O deputado Mauricio Neves,
que também é presidente estadu-
al do Progressistas, se colocou à
disposição para colaborar com os
pleitos dos vereadores e reforçou
o compromisso de construir uma
atuação conjunta em benefício
das cidades representadas.

Assessoria Parlamentar

Josef Borges visitou o escritório do deputado federal
Mauricio Neves, em busca de parcerias, para reforçar a
saúde e pequenas obras que trazem benefícios à população
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Bispo fala sobre a eleição do Papa Leão XIV
“A escolha de um novo Papa representa sempre esperança e um novo vigor para toda a Igreja e também para nós, em Piracicaba”, afirma

O mundo católico celebra o
início de um novo pontificado nes-
ta quinta (8), após a eleição do car-
deal norte-americano Robert Pre-
vost como o 267º Papa da Igreja
Católica Apostólica Romana. Ele
assumiu o nome de Leão XIV. Em
um clima de grande emoção, mi-
lhares de fiéis lotaram a Praça de
São Pedro e a Via da Conciliação
para testemunhar o momento em
que, às 18h07 (horário local) e
13h07 no Brasil, a tradicional fu-
maça branca anunciou ao
mundo: Habemus Papam.

A escolha do novo pontífice
aconteceu durante uma ocasião
especial: o dia da Súplica de Nos-
sa Senhora de Pompéia, aumen-
tando ainda mais o simbolismo

do evento para os católicos ao re-
dor do mundo. Assim como João
Paulo I (1978) e Bento XVI (2005),
a decisão por Leão XIV também
veio no quarto escrutínio.

Após aceitar sua eleição à Cáte-
dra de Pedro, o novo Papa seguiu o
tradicional ritual de vestir as vestes
papais na “Sala das Lágrimas”, au-
xiliado pelo Mestre das Celebrações
Litúrgicas Pontifícias, dom Diego
Giovanni Ravelli. Da sacada central
da Basílica de São Pedro, o protodi-
ácono, cardeal Dominique Mamber-
ti, anunciou ao mundo o novo pon-
tífice, dando início a uma onda de
júbilo entre os presentes.

A definição do novo líder da
Igreja Católica tem repercussão em
todo o mundo e também na Dioce-

se de Piracicaba, cujos fiéis acom-
panham com atenção os rumos da
Igreja. O bispo de Piracicaba, Dom
Devair Araújo da Fonseca, desta-
cou a relevância desse momento:
“A escolha de um novo Papa repre-
senta sempre esperança e um novo
vigor para toda a Igreja, e também
para nós em Piracicaba não é dife-
rente. Vivemos tempos de desafi-
os, especialmente no cuidado com
os mais pobres e no fortalecimento
da fé das famílias. Um novo pontí-
fice sempre nos inspira e convoca a
intensificar nosso compromisso
com a missão cristã, sempre em
comunhão com o sucessor de Pe-
dro”, afirmou Dom Devair.

E continuou: “Vemos algumas
particularidades da escolha do

Papa. Uma delas é que ele é relati-
vamente jovem, nós podemos di-
zer uma pessoa jovem, com 69
anos. É um cardeal que foi escolhi-
do em 2023. Um agostiniano, por-
tanto tem uma espiritualidade for-
te na tradição agostiniana. Certa-
mente um Papa que, por ter sido
escolhido pelo Papa Francisco, tem
pensamentos, tem uma linha de ra-
ciocínio, uma linha de trabalho se-
melhante, mas ele surpreende quan-
do faz a opção pelo nome de Leão
XIV. Leão XIII foi um grande Papa
da linha social da Igreja e, nesse sen-
tido, o Papa atual, que trabalhou no
Peru, tem essa sensibilidade, pode-
mos dizer assim, com os mais sofri-
dos, com os mais pobres, com a rea-
lidade latino-americana”. 

Novo Papa da Igreja Católica Romana, Leão XIV,
é dos Estados Unidos da América do Norte

Divulgação/Diocese
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Vereador solicita melhorias para centro de lazer do Jardim Abaeté
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Prefeitura implanta faixa
para melhorar mobilidade
A medida integra um conjunto de ações voltadas à melhoria da mobilidade urbana

AAAAAUTOBIOGRAFIAUTOBIOGRAFIAUTOBIOGRAFIAUTOBIOGRAFIAUTOBIOGRAFIA

Lançamento de livro e música
ao vivo no Clube do Livro

A faixa de direita livre consiste em uma pista exclusiva que
permite a conversão à direita mesmo diante do sinal vermelho

Divulgação

A Secretaria Municipal de Se-
gurança Pública, Trânsito e
Transportes iniciou a implanta-
ção da faixa de direita livre em
pontos estratégicos da cidade; o
primeiro ponto que já recebeu a
sinalização fica na avenida Dr.
Paulo de Moraes, no sentido à ave-
nida Jaime Pereira. A medida inte-
gra um conjunto de ações voltadas
à melhoria da mobilidade urbana,
com foco na otimização do fluxo
viário e na redução de congestio-
namentos em cruzamentos com
grande volume de tráfego.

A faixa de direita livre con-
siste em uma pista exclusiva que
permite a conversão à direita
mesmo diante do sinal vermelho
(exceto se houver pedestres atra-
vessando a faixa), desde que haja
sinalização específica autorizan-
do a manobra. A iniciativa visa
aumentar a fluidez no trânsito
sem comprometer a segurança
dos motoristas e pedestres.

A implementação está ampa-
rada pela legislação vigente, con-
forme o Código de Trânsito Bra-
sileiro (Lei nº 9.503/1997). O arti-

go 44 do CTB determina que o
condutor, ao se aproximar de
cruzamentos, deve demonstrar
prudência e reduzir a velocidade
para garantir a segurança. Já o
artigo 44-A, incluído pela Lei nº
14.071/2020, estabelece que é “li-
vre o movimento de conversão à
direita diante de sinal vermelho
do semáforo onde houver sinali-
zação indicativa que permita essa
conversão, observados os arts. 44,
45 e 70 deste Código”.

Ou seja, a conversão é permi-
tida, desde que o motorista atue
com responsabilidade e obedeça à
sinalização presente no local.

A definição dos pontos que
recebem a faixa de direita livre
foi feita com base em estudos téc-
nicos realizados pela Pasta, que
identificaram cruzamentos com
alta concentração de veículos e
potencial de melhoria no escoa-
mento do tráfego. A ação também
está alinhada às diretrizes do Pla-
no de Mobilidade Urbana de Pi-
racicaba, que propõe soluções sus-
tentáveis e eficazes para os desafi-
os da mobilidade no município.

Divulgação

Dirce Machado terá autobiografia
lançada nesta sexta-feira, 9,
no Sebo Clube do Livro

Figura histórica em Goiás,
Dirce Machado terá autobiografia
lançada nesta sexta-feira, 9, no
Sebo Clube do Livro (XV de No-
vembro, 1600), a partir das 19 ho-
ras, com a presença do autor Gui-
lherme Martes Martins. Além do
lançamento do livro, o evento vai
contar com a banda Punk Rock
Profile tocando vários clássicos do
punk rock. A entrada é gratuita.

Camponesa de nascimento,
educadora popular por vocação,
parteira por sua enorme solidarie-
dade e vereadora eleita em Formo-
so, por dois mandatos na década
de 80, Dirce Machado, hoje com
89 anos, tem uma história de vida
repleta de aventuras e muita luta.

Nascida em Rio Verde, por
sua curiosidade e interesse em lei-
tura, aos treze anos foi expulsa da
fazenda onde residia com seus
pais, sendo obrigada a residir em
Goiânia. Inconformada com a vida
na capital, voltou ao campo, ago-
ra em Itumbiara, antes de decidir
tomar o rumo de uma importante
região onde acontecia um grave
conflito agrário: Trombas e For-
moso, próximo à Colônia Agrícola
Nacional de Goiás (CANG), em
Ceres. Lá, tornou-se uma impor-
tante liderança da luta dos pos-
seiros pela conquista da posse da
terra e de uma vida digna.

Constituiu família, construiu
uma escola para alfabetizar a po-
pulação, auxiliava no tratamento

médico dos habitantes, escrevia
para um jornal local, entre tantas
outras tarefas. Após o golpe em-
presarial militar de 1964, foi perse-
guida, presa e torturada. Obriga-
da a fugir da repressão, chegou a
dormir no mato junto de sua filha
de colo. Assistiu à tortura de seu
marido, José Ribeiro, de seu irmão
César, e de camaradas de luta.
Mesmo lutando pela vida, nunca
perdeu o bom humor. Já ao fim da
ditadura, foi eleita vereadora por
Anápolis por dois mandatos.

SRA. IRACY RUOLA PEREIRA
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 85 anos, filha dos
finados Sr. Lourenço Ruola e da
Sra. Luiza Garcia, era viúva do
Sr. João Andrade Pereira; deixa
os filhos: Laercio Andrade Pe-
reira, casado com a Sra. Izabel
Aparecida de Pontes Pereira;
Luiz Carlos de Andrade, casa-
do com a Sra. Silmara Carbono
de Andrade e Valter Andrade
Pereira. Deixa os netos: Rena-
to, Bruno, Juliana, Bianca, Bren-
da; os bisnetos: Arthur, Raul,
Isis e Maite. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h30
do Velório do Crematório  Me-
morial Metropolitano de Piraci-
caba, sala “Diamante”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ARNOLDO VELHO JUNIOR
faleceu anteontem, na cidade
de Campinas/SP, contava 76
anos, filho dos finados Sr. Ar-
noldo Velho e da Sra. Mafalda
Benedicta Guidetti, era casado
com a Sra. Cleusa Carvalho dos
Reis; deixa os filhos: Graziela
Liva Velho, casada com o Sr.
Willian Parron Junior; Rodrigo
Liva Velho, casado com a Sra.
Marcia Cristina Bugyi e Juliana

Liva Velho, casada com o Sr.
Jorge Augusto Moreira Bizarro.
Deixa os netos: Rodrigo Liva
Velho Junior, Henrique Liva da
Silva, Carolina Velho Moreira
Bizarro e Julia Rodrigues Car-
valho dos Reis, deixa irmão,
cunhados, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 14h00 do Velório da
Saudade, sala “05”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. OCTAVIO DIAS FERNANDES
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 91 anos, filho dos fina-
dos Sr. Faustino Dias Fernan-
des e da Sra. Esperança Maria
Pires, era casado com a Sra.
Neide Aparecida Dias Fernan-
des. Deixa filhos, noras, netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
10h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. THERESINHA LIVA BAC-
CHINI faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 95 anos, fi-
lha dos finados Sr. Calixto Liva

e da Sra. Amalia Bertazini, era
viúva do Sr. Armando Bacchini;
deixa os filhos: Armando Bac-
chini Junior, casado com a Sra.
Celia Aparecida Pellegrini Bac-
chini; Maria Amalia Bacchini
Matavelli, viúva do Sr. Mauro Luiz
Matavelli e Vilma Aparecida Bac-
chini Sarto, casada com o Sr.
Juracy Roberto Sarto. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 14h30 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. VERDELINA VIEIRA REGES
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 84 anos, filha da Sra.
Olinta Vieira dos Santos, faleci-
da. Deixa filhos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, ten-
do saído o  féretro às 17h00 da
sala “01” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. SEBASTIÃO CARLOS OR-
TIZ CAMARGO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 78 anos,
filho dos finados Sr. Marcolino

Ortiz Camargo e da Sra. Sebas-
tiana Rocha Camargo; deixa os
filhos: Adriano Cesar de Carva-
lho Ortiz Camargo, falecido;
Fabio Andre de Carvalho Ortiz
Camargo e Luciano Marcos de
Carvalho Ortiz Camargo, casa-
do com a Sra. Priscila Regina
Ferreira Sumba. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES COS-
TA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 64 anos, filha dos
finados Sr. Waldemar Vitor da
Rocha e da Sra. Aparecida Fer-
rari da Rocha, era viúva do Sr.
Antonio Pedro Costa; deixa os
filhos: Silvonei Pedro Costa,
casado com a Sra. Cynthia Vi-
las Boas e Sidinei Pedro Cos-
ta. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h30
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. WILLIAMS DA SILVA GE-
RONIMO faleceu 06/05/2025
na cidade de Piracicaba, aos
40 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Jurania Pereira
dos Santos. Era filho do Sr.
Antonio Geronimo da Silva e
da Sra. Maria Margarida da Sil-
va Geronimo, falecida. Deixa
os filhos: Williane, Miguel, Thi-
ago, Wytalo. Deixa familiares
e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de
Sorocaba e o seu sepultamen-
to ocorreu dia 08/05/2025 as
15:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Ofebas  – Sala
Jade, seguindo para o Cemi-
terio Municipal Santo Antonio -
Sorocaba. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-

cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. FRANCISCA RAIMUNDA
DA CONCEIÇÃO faleceu dia 07/
05/2025 na cidade de Piracica-
ba, aos 95 anos de idade e era
viúva do Sr. Manoel Francisco
de Souza. Era filha da Sra. Rai-
munda Maria de Souza, faleci-
da. Deixa os filhos: Jose Fran-
cisco de Souza, Maria Francis-
ca de Souza, Geraldo Francis-
co de Souza, Francisca Franci-
nete de Souza Penna, Francis-
ca de Souza, Maria Aparecida de
Souza Garcia, Damião Francis-
co de Souza, Francisca de Sou-
za Santos (Falecida). Deixa ne-
tos, bisnetos, tataranetos, fami-

liares e amigos. O seu sepulta-
mento ocorreu dia 08/05/2025
as 17:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de
Vila Rezende – Sala 02, para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ETELVINA AUGUSTA
VARA NASCIMENTO faleceu dia
08/05/2025 na cidade de Pira-
cicaba, aos 92 anos de idade
e era viúva do Sr. Leordino Nas-
cimento. Era filha do Sr. Mano-
el Vara e da Sra. Maria Augusta
Vara, falecidos. Deixa os filhos:
Jovelino Ap. Vara Nascimento
viúvo de Elza Cassador Nasci-

mento, Jacira Ap. Vara Nasci-
mento, Julio Vara Nascimento,
falecido, José Jorge Vara Nas-
cimento, Jurandir Vara Nasci-
mento, Joarez Vara Nascimen-
to, Jairo Vara Nascimento ca-
sado com Nivia Mara da Silva,
Silvana Vara Nascimento ,
Claudio Vara Nascimento ca-
sado com Mainara Farias.  Dei-
xa netos, bisnetos, familiares
e amigos. O seu sepultamen-
to ocorrerá hoje as 16:00hs,
saindo a urna mortuária do Ve-
lorio no Parque da Ressurrei-
ção – Sala C, para a referida
necrópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.
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